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Минтранс объявил, что намерен 
повысить тарифы за проезд по 
платным дорогам: предельная 
цена за 1 км пути для легковых 

авто увеличится с нынешних 
3 рублей до 5-8 рублей. 

Решение о тарифах «принято в 
связи со значимыми обществен-
но-политическими событиями», 
заявили в госкомпании «Автодор», 
хотя представители перевозчиков 
не поняли, о чем таком судьбо-
носном в данном случае идет речь. 
«В основе такого решения лежит 
чистая экономика, - попытался 
аргументировать более внятно 
руководитель экспертного центра 
Probok.net Александр Шумский. - 
Растут затраты не только на стро-
ительство, но и на покупку средств 
организации движения, различно-
го оборудования, в том числе ино-
странного производства. Думаю, 
Минтранс закладывает в этот 
проект не только накопленную 
инфляцию, но и будущую, чтобы 
потом в течение нескольких лет 
тарифы не трогать».

Только и здесь не сходится. Если 
закладывать в проект ко всему про-
чему и «будущую инфляцию», то 
она, не дожидаясь, вырастет сразу 
сегодня и в будущее шагнет уже с 
более высокой ступеньки.

А увеличившиеся тарифы пере-
возок неизбежно лягут в цены 
строительных материалов - вот вам 
и новый рост затрат на строитель-
ство и еще на много чего, что до-
ставляют автотранспортом.

Участники транспортной отрас-
ли отнеслись к затее Минтранса 
весьма негативно, подчеркнув: ны-
нешняя обстановка подсказывает, 
что государство должно давать пе-
ревозчикам некие льготы, а не на-
кручивать тарифы.

«Экономическая ситуация в стра-
не в 2022 году существенно ухудши-
лась, - говорит президент ассоци-
ации «Грузоавтотранс» Владимир 
Матягин, - подорожали запчасти, 
топливо». Кроме того, поскольку 
многих водителей грузовиков сегод-
ня призывают в вооруженные силы 
в рамках мобилизации, компаниям 
не хватает сотрудников, они несут 
убытки. «В этих условиях перевоз-
чиков следовало бы, наоборот, под-
держать, а не увлекаться высокими 

тарифами, - считает эксперт. - Такое 
ощущение, что в Минтрансе совсем 
не смотрят на рынок».

Похоже, правительство действи-
тельно настроено решать проблемы 
бюджета самыми примитивными 
способами. Не хватает денег госу-
дарству - залезем в карманы бизнесу 
и гражданам, наскребем по сусекам. 
Узкую сиюминутную задачу так ре-
шить можно, но сделать экономику 
эффективной - никогда!

И еще. Известно, что западные 
санкции резко затруднили импорт 
товаров в Россию, логистика стала 
гораздо сложнее и дороже. А новые 
тарифы Минтранса снова повысят 
затраты. Или там о таких «тонко-
стях» не задумываются?

Алексей Воробьев

Тарифы в РФ - гонки по вертикали

С большим возмуще-
нием общественность 
узнала, что Минфин 
исполнил обязатель-
ства перед кредитора-
ми Роснано. Держате-
лям облигаций было 
выплачено из бюдже-
та 9 млрд рублей, а 
также доход на сумму 
560 млн рублей. 

А «крестный отец» 
компании поспешно бе-
жал из России, не потра-
тив ни рубля, чтобы по-
гасить свои долги перед 
страной. В правительстве 
заговорили о возмож-
ности расформирования 
Роснано. Компания была 
создана в 2011-м. Говорят, 
нанотехнологии тогда 
считались в мире очень 

модными и под них мож-
но было выбить хорошие 
деньги. А после того как 
Чубайс весьма неудачно 
«реформировал» электро-
энергетику, ему подыски-
вали теплое местечко по-
дальше от власти, чтоб не 
мозолил глаза. Компания 
получила из бюджета 130 
млрд рублей. подъемных, 
а всего государство вбуха-
ло в этот проект более 400 
млрд рублей.

«Модель, применявшая-
ся при организации Росна-
но, с самого начала была 
провальной, - утверждает 
экономист Никита Кри-
чевский. - Именно потому, 
что компания создавалась 
на государственные день-
ги. Вложения были чрез-
вычайно рискованными: 
дай бог, если из десяти про-

ектов один «выстрелит». 
При этом остальные про-
екты похоронят деньги 
налогоплательщиков». 

То есть «избушку» сразу 
поставили криво, но удоб-
но лично для Чубайса. В 
качестве его персональной 
синекуры. И понеслось!

Счетная палата об-
наружила в результате 
проверки «признаки мо-
шенничества», признаки 
отмывания и легализации 
средств, а также сделки 
с заинтересованностью. 
В 2014-2015 годах сред-
няя зарплата в компании 
была 1,2 млн рублей в ме-
сяц - в 40 раз выше, чем по 
стране! За пять лет общий 
доход Чубайса составил 
1 млрд 104 млн рублей, а 
чистый убыток Роснано 
достиг 65,2 млрд рублей! 

И около 120 млрд рублей 
были выведены за рубеж.

Вся эта бурная дея-
тельность, подпадающая 
под статью УК о хищении 
государственного имуще-
ства (до 10 лет), прохо-
дила почти открыто, на 
глазах у правительства и 
прокуроров. Но ни судов, 
ни посадок не состоялось.

Потому как А. Чубайса 
и его подельников крыше-
вала сама власть, в боль-
шинстве состоящая из их 
же единомышленников. 
Сам главарь, который не 
попал в списки западных 
санкций, смылся и забился 
в норку. Но с другими мана-
герами разобраться можно 
и нужно уже сейчас, чтобы 
неповадно было грабить 
страну.

Лаврентий Павлов

Ведомство 
кривых 
зеркал
Согласно свежим данным Рос-
стата, социальное расслоение в 
России начало сокращаться. Ну 
не удивительно ли?!

Правда, еще в 2021 году, как со-
общала заведующая Центром стра-
тификационных исследований Ин-
ститута социальной политики НИУ 
ВШЭ Светлана Мареева, по индексу 
Джини (самый распространенный 
индикатор имущественного рассло-
ения в обществе) неравенство в Рос-
сии было выражено сильнее, чем в 
европейских странах, хотя и слабее, 
чем в Китае, США и Бразилии. Одна-
ко уровень концентрации богатства в 
РФ, по оценке французского ученого 
Филиппа Новокмета, самый высокий 
в мире: 1% сверхбогатых удерживает 
43-56% денежных ресурсов страны!

При этом исследователи ВШЭ изу-
чили также субъективное восприятие 
разных видов неравенства в России. 
Выяснилось: самым острым большин-
ство респондентов (67,2%) назвали 
именно неравенство в доходах. Уже 
один этот факт - мощная бомба под 
стабильность российского общества.

Но бомбу взялись обезвредить 
хитрые «саперы» из Росстата. Они 
придумали распределение доходов 
в России исследовать по 10-процент-
ным группам населения. И в резуль-
тате оказалось, что на 10% богатей-
ших россиян во втором квартале 
2022 года пришлись уже не поло-
вина, а лишь 30% всех денежных 
доходов граждан, то есть 5,82 трлн 
рублей. Доходы сверхбогачей были 
сильно «разбавлены» прибылью 
чуть менее богатых.

В то же время 10% беднейших 
граждан РФ (там нищету особо не 
разбавишь) заработали лишь 2%, то 
есть 388 млрд рублей. Средний доход 
в этой группе составил 8850 рублей, 
что на 40% ниже прожиточного ми-
нимума. Казалось бы, социальная не-
справедливость продолжает цвести 
махровым цветом!

Однако это как взглянуть. Соглас-
но свежим утверждениям Росстата, по 
новой методике средний доход 10% 
богатейших россиян составляет всего 
132 920 рублей. Всего-то! Для наших 
навороченных нуворишей это даже не 
карманные деньги. 

Хорош фокус! Точнее - наглядная 
демонстрация того, как можно иска-
зить картину реальности с помощью 
манипуляции цифрами. Сплошное ко-
ролевство кривых зеркал!

Не зря глава Минфина Антон Си-
луанов еще в 2018 году требовал ре-
формировать Росстат из-за плохой 
работы. Дескать, ведомство непра-
вильно рассчитывает показатель ре-
альных доходов населения. Росстат 
реформировали. И теперь он осва-
ивает новые методики расчетов, ко-
торые, правда, ни рубля не прибавят 
малоимущим.

Павел Максимов

Государство оплатило долги Чубайса

согласно исследованиям Центра стратегических разработок, потеряли с 
февраля 2022 года иностранные компании, ограничившие деятельность в 
России либо заявившие об уходе с российского рынка. По состоянию на на-
чало сентября 2022 года, 34% крупнейших иностранных компаний, работавших 
в России, ограничили деятельность в стране, 15% решили покинуть ее через 
передачу новому собственнику российского подразделения и 7% заявили о 
полном уходе с нашего рынка без продажи бизнеса. При этом около 44% та-
ких компаний продолжают работать в штатном режиме.ЦИФРА НОМЕРА
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Курс валют снова ска-
чет. Эксперты полагают, 
что рубль прошел фазу 
укрепления и теперь евро 
и доллар снова могут по-
ползти вверх.

За минувший месяц рубль 
потерял примерно 10 пунктов 
по сравнению с евро и долла-
ром. Сейчас курс колеблется в 
районе 62-63 рублей за доллар 
и евро. Ажиотаж снова возник 
в том числе после объявления 
частичной мобилизации 21 
сентября 2022 года, в обмен-
никах даже возник дефицит 
наличных долларов и евро. 
Но этот всплеск покупки ва-
люты уже стих. Кроме того, 
закончился сезон отпусков, 
и, полагают эксперты, росси-
яне станут меньше покупать 
валюту. Более того, многие 
семьи начинают нести в бан-
ки доллары и евро, меняя их 
на рубли, - российская валюта 
необходима на руках. Также, 
отмечают экономисты, с на-
ступлением налогового пе-
риода российские компании-
экспортеры покупают рубли 
для расчета с бюджетом, это 

тоже создает ситуацию высо-
кого спроса на национальную 
валюту, и она укрепляется. Но 
позже ослабление рубля все 
же ожидается. Многие эконо-
мисты полагают, что валют-
ный рынок ждет новое дви-
жение к повышению курса, 
стабильности в этом вопросе 
пока не предполагается.

По мнению экономиста, 
финансового аналитика Ва-
силия Маньжова, сегодня 
справедливый курс долла-
ра - 70-75 рублей: «К этим 
значениям мы придем в бли-
жайшие месяцы, по сути, это 
будет девальвация рубля на 
20-30 процентов».

Как подчеркивает Василий 
Маньжов, при нормальном 
развитии экономики не долж-
но быть существенных от-
клонений от справедливого 

курса, но в ходе панических 
настроений весной 2022 года 
доллар взлетел до 120 рублей, 
затем стрелка качнулась в 
другую сторону - и доллар 
упал до 50 рублей. По мне-
нию экономиста, Минфин и 
Центробанк действовали не 
до конца профессионально и 
не должны были допустить 
такой паники на рынке.

«В целом же государству 
невыгоден текущий курс дол-
лара и тем более курс 50 ру-
блей, который был на рынке 
еще недавно. Мы экспортиру-
ем много товаров, и цена так 
или иначе привязана к дол-
лару, при этом бизнес несет 
затраты в рублях. Добавим 
сюда инфляцию. И наоборот,  
с импортом все иначе. Если 
пересчитать, например, стои-
мость автомобилей по курсу 

ЦБ, то получается, что новая 
«Лада» стоит почти как но-
вый BMW в Европе. И таких 
примеров масса. Поэтому по-
требители в России уходят на 
импортные товары, что ведет 
к убыткам наших предпри-
ятий, их закрытию и безрабо-
тице. Поэтому власти сведут 
курс валют к уровню пример-
но 70-75 рублей за доллар. Но 
точно не 100 рублей, думаю, 
ЦБ уже имеет опыт и не до-
пустит таких колебаний. Курс 
евро будет примерно 68-75 
рублей на конец года».

Кстати, эксперт рекомен-
дует обратить внимание на 
юань, который постепенно 
вытесняет доллар и евро на 
российском рынке. К концу 
года курс юаня, по расчетам 
Василия Маньжова, составит 
10-11 рублей.

Что же делать гражданам, 
чтобы сохранить свой бюд-
жет? Здесь есть несколько ва-
риантов действий. Если есть 
наличная валюта, но вкла-
дывать ее никуда не пред-
полагается, храните дома, а 
если доллары или евро лежат 
в банке, то их как раз лучше 
обналичить или обменять на 
юани, рекомендует Василий 
Маньжов. Это снизит риски. 
«Сейчас активно обсуждают 
санкции против России в виде 
блокировки ряда банковских 
и брокерских сервисов. Это 
фактически приведет к тому, 
что электронные доллары и 
евро на счетах в банках будут 
заблокированы. И есть высо-
кая вероятность потерять эти 
деньги», - поясняет аналитик. 

А вообще в наше неста-
бильное время, если есть 
возможность, деньги лучше 
обратить в товары и недви-
жимость. Поскольку из-за се-
годняшней высокой разницы  
между покупкой и продажей 
валюты вряд ли получится 
с выгодой продать ее, даже 
если курс рубля ослабнет.

Евгения Кузнецова

20 июня 1991 года госу-
дарство ликвидировало Сбе-
регательный банк СССР. В 
памяти вкладчиков надолго 
засела эта дата. Только что 
был вклад - и вдруг исчез вме-
сте с банком! Люди потеряли 
свои средства, и спросить вро-
де бы не с кого.

Затем государство пере-
стало контролировать цены, 
и они взлетели до небес - в 
результате гиперинфля-
ция, оказавшаяся в 1992 году 
выше 2500%, заморозка 
вкладов и прелести гайда-
ровской шоковой терапии. 
«По своим масштабам эта 
экспроприация сравнима с 
насильственной коллективи-
зацией в России в 1930-е годы, 
- писал американский эко-
номист Джуд Ванниски. - Ее 
экономические последствия 
не менее опустошающи, хотя 
она и была проведена без на-
силия и депортаций». 

Короче, деньги сильно обе-
сценились, вклады превра-
тились почти в пыль, и, что-
бы хоть как-то подсластить 
пилюлю, власти пообещали 
вернуть гражданам их сбере-
жения. О каких деньгах, соб-
ственно, шла речь?

Экономист Андрей Илла-
рионов называл сумму в 369 
млрд рублей, накопленных 

только на счетах в Сбер-
банке к 1990 году. Аналитик 
управления операций на рос-
сийском фондовом рынке 
ИК «ФридомФинанс» Алек-
сандр Осин говорил о сум-
ме 662 млрд рублей, другие 
эксперты указывали цифру 
до 800 млрд рублей. Считать 
можно по-разному, поди раз-
берись сегодня! Хотя госу-
дарство, конечно же, подобно 
всем должникам, свои долги 
посчитало по минимуму.

В Федеральном законе 
от 1995 года «О восстанов-
лении и защите сбережений 
граждан РФ» сбережения со-
ставляют 345,54 млрд рублей 
СССР. Из них вклады в Сбер-
банк России, сделанные до 20 
июня 1991 года, - 315,3 млрд 
рублей. Тогда же был при-
нят закон «О восстановле-
нии и защите сбережений 
граждан РФ», который га-
рантировал сохранность сбе-
режений граждан, помещен-
ных в Сбербанк до 20 июня 
1991 года. Все накопления на-
селения власть РФ признала 
своим внутренним долгом. А 
чтобы рассчитывать задол-
женность перед вкладчика-
ми, которая менялась со вре-
менем, придумали понятие 
«долговой рубль» - единицу 
долгового обязательства.

Каким должен быть этот 
долговой рубль, депутаты Гос-
думы попытались объяснить 
уже в законе «О порядке уста-

новления долговой стоимости 
единицы номинала целевого 
долгового обязательства РФ». 
Появился «фиксированный 
набор традиционных для на-
селения РФ основных потре-
бительских товаров и услуг» 
плюс алгоритм расчета.

Решили определить стои-
мость этого набора в ценах 
1990 года и сравнивать ее со 
стоимостью того же набо-
ра в текущих ценах. Полу-
ченное соотношение и будет 
величиной долгового рубля, 
с помощью ко-
торой проведут 
перерасчет всех 
вкладов. После 
чего написали за-
кон «О базовой 
стоимости необ-
ходимого соци-
ального набора», 
который опреде-
лил ее годовую 
величину в 464 
советских рубля. 

Казалось бы, все логично. 
И теперь государство засучив 
рукава возьмется за компен-
сацию. Но тут-то все и нача-
лось. Компенсация стала год 
за годом откладываться.

В пояснении к закону от 
декабря 1999-го отсрочка его 
исполнения объясняется от-
сутствием законов, которые 
обеспечивают перевод вкла-
дов в целевые долговые обя-
зательства России и порядок 
их обслуживания. То есть про-

сто не подготовлена соответ-
ствующая нормативная база.

А теперь две примечатель-
ные публикации. «Начало 
действия закона, предназна-
ченного для возмещения до-
реформенных вкладов граж-
дан в Сбербанке, отложено 
до 1 января 2024 года, - гласит 
сообщение в «Российской га-
зете» от 17 ноября 2020 года. 
- Восстановление сбереже-
ний должно осуществляться 
путем перевода их в целевые 
долговые обязательства РФ, 

но законы, предусматриваю-
щие такой перевод и регули-
рующие порядок их обслужи-
вания, до сих пор не приняты».

«Правительство РФ внес-
ло в Госдуму законопроект о 
продлении до 1 января 2026 
года приостановки компен-
сации в полном объеме сбе-
режений, помещенных во 
вклады в Сбербанк России в 
период до 20 июня 1991 года, 
- сообщил ТАСС 28.09.2022. - 
Приостановка компенсаций 

продлевается ежегодно с 2003 
года «в связи с отсутствием за-
конодательной области при-
менения долгового рубля».

То есть два года спустя 
столь же официальное СМИ 
объявляет о «продлении при-
остановки» почти теми же 
словами - нет нужного за-
конодательства! За двадцать 
два года не удосужились его 
подготовить!

Главное объяснение этого, 
пардон, торможения во вла-
сти простое до безобразия 
- денег нет! Сначала для сво-
их граждан, потерявших со-
ветские вклады, их «не было» 
в размере 300 с небольшим 
миллиардов рублей, на 2020 
год правительство насчита-
ло той же задолженности на 
45,4 трлн, в 2021 году этот 
долг растет до 47,22 трлн, в 
2022-м - до 49,11 трлн рублей.

Но цифра эта увеличивает-
ся чуть ли не с каждым меся-
цем, и уже на днях в ходе оче-
редного обсуждения в Госдуме 

была озвучена куда 
более крутая задол-
женность. Дескать, 
при переводе всех 
гарантированных 
сбережений граждан 
в целевые долговые 
обязательства РФ 
объем средств, не-
обходимых на их по-
гашение, в 2023 году 
составит 62,7 трлн 
рублей, в 2024-м - 

65,6 трлн, в 2025-м - 68,2 трлн 
рублей.

Во как! Объем долга 
увеличился почти на 50%! 
У них там в правительстве 
что-то с арифметикой или 
они такие хитрые?! И пыта-
ются напугать общество на-
дутыми триллионами, что-
бы граждане скорее поняли: 
требовать от нашей власти 
возврата долгов - дело без-
надежное! 

Григорий Алексеев
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Кому власть должна - 
ВСЕМ ПРОЩАЕТ

Госдума приняла в первом чтении законопроект о 
компенсации населению вкладов в Сбербанк России, 

сделанных в период до 20 июня 1991 года.

ЧТО БУДЕТ С РУБЛЕМ?
В прошлом номере «МН» эксперты активно обсуждали перспективы развития 
нашей страны и пришли к выводу, что вслед за частичной военной мобилизаци-
ей в России необходимо провести мобилизацию экономики.

В пояснении к закону от декабря 1999-го 
отсрочка его исполнения объясняется от-
сутствием законов, которые обеспечивают 
перевод вкладов в целевые долговые обя-
зательства России и порядок их обслужи-
вания. И спустя 22 года - то же объяснение: 
нет нужного законодательства! За это вре-
мя не удосужились его подготовить!
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В сотнях начальных школ в 
Нидерландах детям приходит-
ся давиться червями и другими 
насекомыми во время специ-
альных уроков «зеленого пи-
тания». Правительственные 
чиновники говорят, что они 
хотят изменить предпочтения 
в еде. Родители возмущаются 
тем, что власти проводят свои 
эксперименты на беззащит-
ных детишках, которые не 
способны возразить учителям 
и отказаться от этих блюд. 
Пусть бы проводили их на 
себе, - возмущаются они.

Ученые предупреждают, 
что насекомые являют-
ся носителями бактерий и 
грибковых заболеваний и 
насыщены микотоксинами. 
Нет никаких исследований 
того, какие последствия 
может иметь для челове-
ка заражение этими ядами. 
Никто не изучает воздей-
ствия на здоровье человека 
внедрения насекомых в по-
вседневную диету, в то вре-
мя как быстрыми темпами 
непродуманно создается ин-
дустриальный комплекс по 
производству «новой еды».

Возникает угроза панде-
мии еще неведомых челове-
честву зоонозных болезней. 
При массовом фермерском 
разведении насекомых сре-
ди них начинают распро-
страняться, смешиваться и 
мутировать разнообразные 
вирусы и бактерии, которые 
прежде не затрагивали чело-

века. Кроме того, насекомые 
аккумулируют в себе все-
возможные токсичные за-
грязнения почвы и растений. 
При их разведении нужны 
особые меры биобезопасно-
сти. Ученые предупредили, 
что споры некоторых бак-
терий являются очень устой-
чивыми к неблагоприятным 
условиям и могут выдержи-
вать процесс приготовления 
пищи - варку и жарку.

На сайте Eatcricrster 
разъясняется, что многие 
насекомые питаются раз-
лагающейся массой, всякой 
мертвечиной, фекалиями, 
переполненными вредны-
ми бактериями. Поэтому 
существует большая веро-
ятность, что часть этой ми-
кробной фауны окажется в 
фермерских насекомых, ко-
торых нам хотят скормить. 

В странах Азии, Африки и 
Южной Америки, где издав-
на питаются насекомыми, 
люди постоянно страдают 
от различных инфекций и 
эпидемий желудочных за-
болеваний, вызванных по-
еданием зараженных мух 
и жуков. А еще некоторые 
насекомые являются но-
сителями ядов, с помощью 
которых они защищаются 
от хищников. Некоторые 
жуки содержат сильно дей-
ствующий метаболический 
стероид, вызывающий, в 
частности, задержку роста и 
прочие сбои в организме. 

Беспроводные наушники 
опасны для жизни
250 американских ученых, изучающих электромагнитные поля, подали 
петицию во Всемирную организацию здравоохранения и в Организацию 
Объединенных Наций с аргументированной просьбой наложить запрет на 
повсеместное использование беспроводных наушников. 

Ученые встревожены: бес-
проводные наушники, кото-
рые вошли в моду в послед-
ние годы, могут представлять 
для человеческого мозга се-
рьезную угрозу. Сейчас эти-
ми модными пластиковыми 
приемниками обзавелись 
множество людей, тем более 
что кругом полно дешевых 
китайских версий. 

Электромагнитное из-
лучение обрушивается на 
очень уязвимые ткани в уш-
ном канале. Опыты на мы-
шах показали, что оно вызы-
вает образование раковых 
опухолей. В ряде случаев 
уровни излучения, вызвав-
шие рак у лабораторных жи-
вотных, были намного ниже 
официально установленного 
предела. Наряду с раковы-
ми заболеваниями у мышей 
возникли неврологические 
и генетические нарушения, 
кардиомиопатия.

Связь наушников с теле-
фоном осуществляется через 
Bluetooth - популярную тех-
нологию связи на короткие 
расстояния. Эта форма энер-
гии буквально встряхивает 
атомы в клетках. Daily Mail, 
ссылаясь на данные меди-
цинского эксперта из Кали-
форнийского университета 
профессора Джоэля Моско-
вица, пишет, что технология 
беспроводных наушников 
еще не изучена достаточно, 
не было никаких исследова-
ний их воздействия на мозг. 
Ученого беспокоит близость 
к мозгу этого магнитного 
индукционного поля, прохо-
дящего через голову. Беспро-
водные наушники, по словам 
Московица, «позволяют об-
щаться друг с другом, исполь-
зуя магнитное поле индукции, 

то есть одно переменное маг-
нитное поле посылает через 
ваш мозг для связи другое».

Известный онколог 
доктор Леннарт Харделл, 
изучающий неионизиру-
ющее электромагнитное 
излучение, выявил наличие 
канцерогенных клеток у 
животных, испытавших воз-
действие этого излучения. У 
них начинал развиваться рак 
мозга и щитовидной желе-
зы. Утверждается, что уста-
новленные еще в 90-х годах 
ограничения максимального 
уровня излучения были осно-
ваны на фальсифицирован-
ных данных и не учитывали 
все другие исследования, про-
водившиеся на протяжении 
25 лет еще до того, как сото-
вые телефоны вошли в наш 
быт. Они поставили под угро-
зу жизнь людей. 

Ученые требуют защи-
тить от губительных излуче-
ний в первую очередь детей и 
беременных женщин. Между 
тем в мире проданы уже око-
ло 200 миллионов таких на-
ушников.

Среди подписантов обра-
щения в ООН и ВОЗ про-
фессор Вашингтонского 
государственного универ-
ситета Мартин Пэлл. В ста-
тье, размещенной на сайте 
PubMed.gov Национальной 
библиотеки медицины, он  
указывает на два десятка 
исследований, которые при-
знают факт того, что элек-
тромагнитные поля активи-
руют потенциалозависимые 
кальциевые каналы, находя-
щиеся во внешней мембра-
не клеток. При активации 
они обеспечивают боль-
шое поступление кальция в 
клетку. Образуется перокси-

нитрит, являющийся стрес-
совым окислителем, рас-
падающимся на свободные 
радикалы, повреждающие 
клетки. Запускается цепоч-
ка процессов, приводящих, 
в частности, к повреждению 
молекул ДНК, ускоряющих 
процесс старения и повыша-
ющих риск развития опас-
ных заболеваний.

Эксперты предупрежда-
ют о нейропсихиатрических 
последствиях использования 
беспроводных наушников, 
выражающихся в депрессии, 
повышенной возбудимости 
и даже в развитии болезни 
Альцгеймера. 

Группа итальянских ис-
следователей на сайте 
ResearchGate отмечает, что 
получены неоспоримые сви-
детельства растущего числа 
различных раковых заболева-
ний, вызванных радиочастот-
ными, чрезвычайно низкоча-
стотными и микроволновыми 
полями при использовании 
мобильных и беспроводных 
телефонов. Уровень их воз-
действия год от года становит-
ся интенсивнее.

Эксперты пытаются че-
рез руководство ООН воз-
действовать на Всемирную 
организацию здравоохра-
нения, которая, как указы-
вается в петиции, не выпол-
няет своих обязанностей по 
предотвращению заболева-
ний. Ученые требуют уста-
новить новые стандарты 
безопасности, особенно для 
детей, как наиболее под-
верженных электромагнит-
ному воздействию. Прене-
брежение ими может иметь 
необратимые катастрофи-
ческие последствия для здо-
ровья человечества.

Американские пациен-
ты, ожидающие сроч-
ной пересадки почек, 
с надеждой обратили 

взоры на Украину, став-
шую крупным источни-

ком донорских органов, 
поставляемых на рынок 

трансплантаций.
На сайте Brutal Рroof net со-

общается, что сегодня в США 
в очереди на органы находят-
ся более 100 тысяч человек, 
большинство из них ждут 
почки. Но не все их могут до-
ждаться - наблюдается острая 
нехватка материала. О том, 
что украинские нацисты охо-
тятся за донорскими органами, 
свидетельствуют массовые 
захоронения на освобожден-
ных территориях, где находят 
останки десятков людей с вы-
резанными органами. 

У этого украинского биз-
неса давние традиции. В 
1990-х главный врач Львов-
ской областной клиниче-
ской больницы Богдан Фе-
дак создал криминальную 
сеть по продаже за рубеж 
детских органов. В основ-
ном они уходили в США. 
Расследование выявило, что 
в одном только Львове бес-
следно пропали 130 детей. 
В 2007 году Украину потряс 
новый скандал - гражданин 
Израиля Михаэль Зис был 
обвинен в подпольном изъ-
ятии органов для трансплан-
тации. По приговору суда 
в Донецке его посадили в 
тюрьму. Но сеть по забору 
и переправке органов для 
трансплантации продолжа-
ла действовать. Желающих 

продать почку легко нахо-
дили по интернету.

Специальный предста-
витель ОБСЕ по вопросам 
противодействия торговле 
людьми Мадина Джарбу-
сынова в 2014 году заявила 
об обнаружении в Донбассе 
братских могил, в которых 
лежали тела без внутренних 
органов. Позднее ОБСЕ 
объявила, что слова Джар-
бусыновой были вырваны 
из контекста и у организа-
ции нет доказательств воз-
можной торговли органами 
на востоке Украины. Таким 
образом, Организация по 
безопасности и сотрудни-
честву в Европе защитила 
нелегальный бизнес, по-
ставляющий на Запад до-
норский материал.

В 2015 году американ-
ский хирург с опытом ра-
боты в Одессе, Донецке, 
Славянске и Краматорске, 
занимавшийся изъятием до-
норских органов, поведал 
леденящие кровь подробно-
сти массового потрошения 
людей на Украине.

Самое ужасное в этой 
истории то, что наибольшим 
спросом сейчас пользуются 
детские органы. После того 
как ученые Стэнфордского 
университета заявили, что 
кровь и важнейшие органы, 
изъятые у детей, способ-
ны омолодить стареющих 
взрослых и чуть ли не обе-
спечить им вечную жизнь, 
потребность в них выросла 
в разы. Не случайно в ходе 
спецоперации в Донбассе 

возле детского дома недавно 
было обнаружено массовое 
захоронение выпотрошен-
ных телец.

В торговле органами с 
Украины поучаствовала 
даже Япония. Крупней-
шая в стране газета Yomiuri 
Shimbun пишет об участии 
в торговле донорских ор-
ганов токийской неправи-
тельственной организации. 
Покупают органы профес-
сиональные врачи, публи-
кующие в Сети такие вот 
объявления: «Если вам труд-
но живется, я куплю вашу 
почку». Чаще всего свои ор-
ганы продают украинки. В 
частности, 58-летняя японка 
получила новую почку, за-
платив женщине из Неза-
лежной 15 тысяч долларов.

Украинские почки - для иностранцев

Необычный кулинарный эксперимент проводят 
сейчас сразу в сотне школ Нидерландов. Меню 
в школьных столовых здесь решили разнообра-
зить блюдами из мучных червей.

Голландских 
школьников 
начали 
кормить 
червями
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Зарплаты 
от 60 000 рублей

 Российским строителям 
не хватает рук, но в том, 
сколько именно, пока не 
могут определиться. На-
циональное объединение 
строителей оценивает по-
требность в кадрах в пол-
миллиона человек, а обще-
ственники называют цифру 
в три миллиона. Какие бы 
из данных ни были объек-
тивными, рабочие и инже-
неры на стройплощадках 
действительно в дефиците, 
и эту проблему, обнажившу-
юся после начала пандемии 
коронавируса, надо решать.

Еще недавно обещали за-
менить уехавших мигран-
тов машинами, привлечь на 
стройки суперпроизводи-
тельных северокорейцев, а 
также зэков, осужденных по 
нетяжелым статьям. И вот на 
днях от Общественного сове-
та при Минстрое поступила 
новая инициатива - направ-
лять на стройки безработных 
россиян. Общественники счи-
тают, что из числа нынешних 
1,8 миллиона таких граждан 
вполне можно сформиро-
вать мобильные строитель-
ные бригады, которые на 
контрактной основе будут 
участвовать в возведении не-
обходимой государству ин-
фраструктуры. Выгода оче-
видна для всех: будет решена 
проблема дефицита кадров 
на стройках страны, а безра-
ботные смогут зарабатывать 
в месяц от 60 и даже до 100 
тысяч рублей.

Понятно, что всех подряд 
брать на объекты никто не 
будет, поэтому «необходимо 
трансформировать работу 
центров переподготовки ка-
дров в регионах, в том чис-
ле привлекая для помощи 
девелоперов», так говорит 
ответственный секретарь 
комиссии по профобразо-
ванию Общественного со-
вета при Минстрое Надеж-

да Прокопьева. Ее коллеги 
считают, что каменщиков 
и укладчиков фасада мож-
но подготовить достаточно 
легко и быстро, а вот обу-
чить профессиям сварщика, 
монтажника и бетонщика 
будет сложнее, но тоже воз-
можно при создании опреде-
ленных условий.

- На учете в наших цен-
трах занятости населения 
сейчас зарегистрированы по-
рядка 600 тысяч человек. У 
большинства из них нет на-
выков, которые можно было 
бы применить в строитель-
ной сфере. Чтобы нанять 
безработного гражданина, 

девелоперу нужно предва-
рительно его обучить, что 
занимает время и требует не-
малых финансовых затрат, - 
считает глава Минтруда Рос-
сии Антон Котяков.

Проблему надо 
решать комплексно

Сами представители 
строительной отрасли го-
товы поддержать любые 

инициативы чиновников и 
общественников, если они 
реально помогут насытить 
рынок кадрами, но уверены, 
что проблему надо решать 
не точечно (зэками, безра-
ботными и корейцами), а 
комплексно.

- Важно наращивать под-
готовку отечественных 
специалистов. Требуются 
обновление старых и раз-
работка новых профстан-
дартов, а также адаптация 
действующих образователь-
ных программ для средних 
специальных учебных за-
ведений и вузов в соответ-
ствии с запросами отрасли. 
Численность выпускников 
колледжей должна быть 
сбалансирована с потребно-
стью строительной отрасли 
в кадрах по регионам и про-
фессиям. Надо делать упор 
на обучение студентов циф-
ровым технологиям в стро-
ительстве. Для этого нужен 
механизм прогнозирования 
кадровой потребности, а 
сейчас его нет, - говорит пре-
зидент ассоциации «Нацио-
нальное объединение строи-
телей» Антон Глушков.

Государству тоже сейчас 
нужно подумать (правильнее 
было сделать это еще три 
года назад, когда мигранты 
из-за пандемии начали мас-
сово уезжать из страны), как 
помочь отрасли  с кадрами, 
привлечь на эти традицион-
ные «мигрантские» вакансии  
местных жителей и приез-
жих из российских регионов, 
чтобы закрыть этот вопрос. 
Правительство должно про-
субсидировать центры за-
нятости, в которых офици-
ально зарегистрированные 
безработные будут получать 
отдельные строительные 
специальности, а потом ис-
пользовать приобретенные 
навыки не только с пользой 
для себя, найдя применение 
на рынке труда, но и для го-
сударства.

Елена Казанцева

БЕЗРАБОТНЫХ 
РОССИЯН 

ПРИВЛЕКУТ 
НА СТРОЙКИ

Тема кадрового голода остро стоит 
на повестке дня. «Накормить» наши 
стройки теперь предлагают за счет 
безработных.

Увеличилась доля при-
глашений на личное собе-
седование людям разных 
профессий в возрасте от 
45 до 54 лет. Особенно за-
метно это в таких сферах, 
как «Управление персо-
налом», «Автомобильный 
бизнес», «Стратегии и 
консалтинг».

Ожидаемо повысился в 
России спрос на специали-
стов оборонно-промыш-
ленного комплекса. Туда 

сейчас охотно примут на 
работу граждан независи-
мо от возраста. Лишь бы 
умели делать дело. Ранее 
работодатели не слишком 
охотно брали на работу 
предпенсионеров, сейчас 
ситуация начинает стре-
мительно меняться в их 
пользу.

Одновременно такие 
сайты, как hh.ru, «Работа.
ру», «Зарплата.ру», отме-
чают рост интереса рабо-

тодателей к работникам 
женского пола. С конца 
сентября работодатели 

стали на 3% чаще при-
глашать на собеседования 
женщин сразу в 21 профес-
сиональной сфере из 28. 

Охотнее всего женщин 
берут сейчас на работу в 
такие сферы, как «Адми-
нистративный персонал», 
«Безопасность» (ЧОПы и 
безопасность в сфере IT), 
«Страхование», «Спорт, 
фитнес, красота». Доля за-
интересовавших рекруте-
ров женских резюме вы-
росла всего за месяц с 59 
до 62%, а доля мужских 
сократилась с 41 до 38%.

Молодежь в среднем по 
стране на собеседования 

стали приглашать реже. 
Но вот в Кузбассе зарабо-
тала программа трудовой 
мобилизации студентов 
старших курсов, которым 
по профилю предлагают 
пройти производственную 
практику на предприятиях 
региона и заодно зарабо-
тать денег. Власти региона 
пошли на такой шаг, что-
бы не допустить останов-
ки ряда предприятий. И на 
сегодняшний день ни одно 
производство в Кузбассе 
не приостановлено из-за 
мобилизации сотрудни-
ков. За станки встали сту-
денты. То же самое проис-
ходит на стройках региона 
и в проектах другой на-
правленности.

В условиях серьезной 
нехватки рабочих рук и 
технических специалистов 
в стране другим регионам 
России было бы полезно 
взять этот опыт на воору-
жение.

Яна Полянская

НА РЫНКЕ ТРУДА 
ВЫРОС СПРОС 
НА ПРЕДПЕНСИОНЕРОВ
Ресурс поиска работы hh.ru сообщает, что с конца 
сентября работодатели стали охотнее приглашать 
на собеседования соискателей старшего возраста.

КСТАТИ
В Кузбассе заработала программа трудовой мобили-
зации студентов старших курсов, которым по профи-
лю предлагают пройти производственную практику на 
предприятиях региона и заодно заработать денег. Вла-
сти региона пошли на такой шаг, чтобы не допустить 
остановки ряда предприятий.

Из-за частичной мобилизации дефицит кадров в 
строительной сфере обострился еще сильнее. По-
скольку мужское население активно задействова-
но в специальной операции, задача сейчас - ис-
пользовать на местах в первую очередь женщин. 
Пройдя обучение, они могли бы заняться отде-
лочными, малярными и штукатурными работами. 
Эксперты полагают, что сейчас на рабочие места в 
основном можно надеяться только в строительной 
отрасли и в бюджетной сфере.

МЕЖДУ ТЕМ
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Материалы подготовила Ольга Поплавская

Корыстная любовь
С 2016-го вплоть до сен-

тября 2022-го заголовки 
различных СМИ по поводу 
фиктивных браков с ино-
странцами сообщали одно 
и то же: «Число фиктивных 
браков с мигрантами в РФ 
растет». По данным полиции, 
чаще всего ускорить полу-
чение российского граждан-
ства и увеличить шансы на 
получение легальной, хоро-
шо оплачиваемой работы 
таким способом стремились 
граждане республик Сред-
ней Азии. Реже - граждане 
Азербайджана, Армении, 
стран Африки. Заключение 
брака между россиянкой и 
иностранцем может сокра-
тить сроки получения граж-
данства РФ с 5 лет до 3,5 года. 

Состоя в фиктивном браке 
с россиянками, мигранты ис-
правно посылали заработан-
ные в РФ деньги в свои аулы 
на прокорм многочисленной 
родне и настоящим женам. 
Жили же чаще всего не с 
«супругой», а в арендуемом 
жилье, будучи при этом про-
писанными вообще в третьем 
месте - в «резиновых» кварти-
рах у одинокой пенсионерки.

Россиянки, соглашаясь уча-
ствовать в этой афере, полу-
чали от иностранцев за завет-
ную подпись в загсе около 50 
тысяч рублей. Таковы средние 
расценки за российский фик-
тивный брак ради граждан-
ства. Непыльная работенка, 
казалось бы. Но есть и риск 
- уголовная ответственность. 
Обычно в таком случае воз-
буждают дело по статье «Ор-
ганизация незаконной мигра-
ции». Можно получить как 
условный срок и штраф, так и 
вполне реальное ограничение 
свободы на срок до 5 лет.

Еще совсем недавно в 
России существовали целые 
брачные агентства, предла-

гающие мигрантам заклю-
чить фиктивные союзы. 
На сайтах, которые до сих 
пор продолжает выявлять 
и блокировать Роскомнад-
зор, вывешивали целый 
прейскурант за подобные 
услуги.

При этом мигранты ри-
сковали попасть на деньги 
дважды. Сначала заплатить 
за фиктивный брак, а потом 
столкнуться с мошенницей-
шантажисткой, которая под 
угрозой расторгнуть брак 
досрочно (до получения 
мигрантом гражданства 
РФ) может вымогать с ино-
странца деньги еще и еще.

Но в этом году из-за СВО и 
объявления частичной моби-
лизации ситуация в сфере фик-
тивных браков начала стре-
мительно меняться. Конечно, 
фиктивные браки россиянок 
с иностранцами продолжа-
ют выявлять и сейчас. Вот, 
например, саратовский суд в 

октябре этого года расторг 
фиктивный брак россиянки 
и гражданина Азербайджана 
после проверки прокурату-
ры. В Волгоградской области 
УФСБ на днях выявило не-
сколько фиктивных браков с 
гражданами республик Сред-
ней Азии. В других регионах 
также аналогичные случаи 
фиксируются. Но это, скорее, 
инерция системы.

А тенденция такова. Спрос 
на эту услугу в России среди 
мигрантов упал. Они понима-
ют, что, став гражданином РФ, 
можно попасть в число моби-
лизованных, и не горят жела-
нием отправляться на войну. 
Сейчас мужчины-иностранцы 
все чаще приостанавливают 
процесс получения паспорта 
гражданина РФ. Им достаточ-
но только разрешения на вре-
менное пребывание или вида 
на жительство. С этими доку-
ментами уже можно жить и 
работать в России.

Обратная волна
Зато российские мужчи-

ны стали чаще задумывать-
ся о фиктивных браках с 
жительницами СНГ. Особой 
популярностью пользуются 
женщины из соседнего Ка-
захстана разных националь-
ностей (это многонацио-
нальная республика). А что? 
Русский язык знают в со-
вершенстве, страна близко, 
а если еще и работа на уда-
ленке, то какие препоны?

В соцсетях, тelegram-
каналах и чатах можно 
найти объявления предпри-
имчивых жительниц Ка-
захстана, которые решили 
подзаработать на россий-
ских мужчинах, бегущих 
от мобилизации. В TikTok 
на эту тему полно вирус-
ных роликов: «невесты» 
активно рекламируют себя. 
Одни предлагают заклю-
чить фиктивный брак ради 

гражданства, другие - фаль-
шивые документы. 

Причем казахстанские 
девушки хотят за фиктив-
ный брак солидный «ка-
лым» - от 200 до 500 тысяч 
рублей. Но…

Надо бы сначала изучить 
законодательство Респу-
блики Казахстан. Для полу-
чения гражданства там тре-
буется сначала предъявить 
листок убытия (снятие с 
прописки). Для бегущих от 
мобилизации получить та-
кой листок проблематично. 

Кроме того, законода-
тельство Казахстана не 
предусматривает двойного 
гражданства. От российско-
го придется отказаться. А за-
коны нашей страны не дают 
человеку права отказаться 
от гражданства, если у него 
остались невыплаченные 
долги (например, алименты), 
неуплаченные налоги или 
необходимость защищать 
родину прямо сейчас.

К тому же в Казахстане, 
как и в России, есть уголовная 
ответственность за заключе-
ние фиктивных браков - до 2 
лет лишения свободы.

Активно присматривают-
ся россияне и к армянским де-
вушкам. Сервисы знакомств 
заметили самый большой 
рост регистраций российских 
мужчин в армянском секторе 
после 21 сентября 2022 года.

Но армянские традиции 
таковы, что жениться про-
сто так, ради бумажки не 
получится. Однако бегущие 
от мобилизации россияне, 
вероятно, хотят хотя бы сэ-
кономить на оплате жилья в 
чужой стране, если удастся 
завязать вполне реальные 
отношения с армянками. 

Также сайты знакомств 
фиксируют резкий рост реги-
страций российских мужчин в 
Турции и Грузии. К чему это 
приведет? Посмотрим...

После указа о частичной 
мобилизации сразу на 
60%, по данным риел-

торов, подскочил спрос 
на жилье в ближайших к 

России странах. 

Наши соотечественники 
активно покупают кварти-
ры в Грузии, Турции, Сред-
ней Азии, Казахстане. И 
даже спрос на покупку жи-
лья в ОАЭ вырос в 4,5 раза, 
хотя квадратные метры там 
очень дорогие - не каждый 
россиянин может себе по-
зволить это направление.

Лидирует по спросу жи-
лья у наших покупателей 
Турция. Это понятно: имен-
но эта страна является наи-
более лояльной для полу-
чения вида на жительство 
(ВНЖ) и гражданства при 
инвестировании в недви-
жимость или долгосрочной 
аренде. ВНЖ в Турции мож-
но получить при покупке 

недвижимости на сумму от 
75 тысяч долларов.

Страны Европы для рос-
сиян, желающих купить 
недвижимость, сейчас за-
крыты. Но те, у кого есть 
солидные сбережения, 
активно присматривают-
ся к домам и квартирам в 
Карибском регионе. Так, в 
4 раза увеличилось число 
россиян, готовых вложить-
ся в жилье в таких местах, 
как Гранада, Сент-Китс и 
Невис. Там тоже возможно 
получение вида на житель-
ство и двойного граждан-
ства. Но сумма для покупки 
недвижимости должна быть 
уже солиднее - от 150 до 400 
тысяч долларов. 

Вчетверо выросло и 
число россиян, желающих 
купить жилье в Грузии. 
Но официальный Тбили-
си в последнее время из-за 
огромного наплыва наших 
соотечественников поду-
мывает изменить визовую 

политику для жителей РФ. 
Местные недовольны, что 
из-за толп мигрировавших 
соседей цены на аренду и 
покупку жилья и для них са-
мих взлетели в разы.

А еще россияне активно 
присматриваются к Узбе-
кистану и Таджикистану. 
Но и тут массовая мигра-
ция россиян резко взвин-
тила цены на жилье в два 
раза. И на аренду, и на по-
купку. Это ожидаемо вы-
звало недовольство у мест-
ных. Раньше студенты из 
сел и небольших городков 
спокойно снимали жилье, 
чтобы учиться в столице. 
А сейчас эти квартиры за-
няты русскими, которые 
платят дороже. Да еще хо-
дят по городам и рынкам 
в шортах и коротких шта-
нах, что оскорбляет мест-
ные традиции (на Востоке 
это неприлично - все равно 
что расхаживать перед не-
знакомыми женщинами в 

семейных трусах). Такое 
положение вызывает на-
пряженность в межнацио-
нальных отношениях и уже 
породило ряд скандалов 
между жителями Средней 
Азии и «понаехавшими», 
которые не соблюдают 
местных обычаев.

Некоторые беглецы от 
мобилизации разочарован-
но жалуются в соцсетях: 
мол, думал, что в Сред-
ней Азии все дешево, а тут 
цены, как в Москве. Прибы-
тие тысяч «гостей» из Рос-
сии подняло цены даже на 
традиционно дешевые в Уз-
бекистане фрукты и овощи. 

 При этом мало кто из 
россиян задумывается, что, 
уехав, может утратить ста-
тус налогового резидента 
в собственной стране, если 
задержится на чужбине 
больше чем на 183 дня. Чем 
это чревато? «Утрата ста-
туса налогового резидента 
автоматически влечет за 

собой утрату права на по-
лучение всех видов нало-
говых вычетов по НДФЛ 
- стандартных, социальных, 
имущественных, инвести-
ционных. В том числе нель-
зя получить вычет при про-
даже жилья», - объясняет 
юрист Елена Родионова.

Кроме того, для рези-
дентов и нерезидентов РФ 
действуют разные ставки 
НДФЛ. Нерезиденты пла-
тят налоги по ставке 30% со 
своих доходов. К примеру, 
если недвижимость находи-
лась в собственности доль-
ше минимального срока 
владения (три или пять лет 
в зависимости от способа 
приобретения имущества), 
нерезидент освобожден от 
уплаты налога при реализа-
ции жилья, как и резидент. 
Но если продажа произой-
дет раньше этого срока, то 
придется заплатить НДФЛ 
в размере 30% со всей сто-
имости.

У СБЕЖАВШИХ РОССИЯН ПОВЫСЯТСЯ НАЛОГИ

ФИКТИВНЫХ БРАКОВ 
В РОССИИ СТАНОВИТСЯ 

МЕНЬШЕ
Впервые за многие 

годы число фиктив-
ных браков мигрантов 

с россиянками ради 
гражданства снижа-
ется. Главная причи-

на - СВО и объявление 
мобилизации в России. 

Зато в Казахстане все 
происходит с точно-

стью до наоборот: 
местные жительницы 

за вознаграждение 
стали соглашаться на 

фиктивный брак 
с россиянами. AD
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Матрасы из пластиковых 
бутылок
Матрасы из переработанных отходов - старой 
одежды и пластиковых бутылок - научилась де-
лать челябинская компания «Втор-Ком». 

Такие матрасы не толь-
ко дешевы в изготовле-
нии, но и весьма практич-
ны: они не пропускают 
холод от сырой земли.

За два дня в этой челя-
бинской компании выпол-
нили заказ правительства 
региона по изготовлению 
специальных походных 
матрасов для мобилизо-
ванных в количестве 4000 
штук.

При этом на вид и на 
ощупь они - самые обык-
новенные. Сначала на 
специальном оборудова-
нии собранные в Челя-

бинской области отхо-
ды - пластик и ветхую 
одежду - превращают 
в полиэфирное или 
регенерированное во-
локно. А затем уже из 
этих волокон делают 
наполнители, такие 
как синтепон, геотек-
стиль, термовойлок 
и теплонить. Из этих 
материалов и шьют 
потом матрасы для 
мобилизованных с 
учетом того, что во-
евать им придется, 
скорее всего, в зим-
них условиях.

Закрутки для мобилизованных
Многодетная мама Аида Султангалиева и пенсио-
нерка Наталья Тихонова из Астраханской области 
решили помочь мобилизованным землякам, чем 
могут.

Женщины на собствен-
ные деньги закупили ово-
щи и закатали 170 литров 
домашних консервов для 
отправки в учебные цен-
тры бойцам. Они приго-
товили хренодер, аджику 
и соленья.

Кроме того, многие 
астраханки занялись по 
собственной инициативе 
шитьем теплой одежды 
для мобилизованных зем-

ляков и ищут для этого 
расходные материалы. 
А бабушки из Астрахани 
собираются по вечерам в 
клубе, чтобы вязать сол-
датам шерстяные носки.

Также по всей стране 
активизировались малые 
предприятия по поши-
ву для мобилизованных 
бронежилетов, термобе-
лья, армейских берцев и 
спальных мешков.

За девять месяцев этого года приставы Волгограда получили 348 жалоб от го-рожан на работу компаний по возврату просроченной задолженности. 
Коллекторы заваливали должников звон-ками, текстовыми и голосовыми сообще-ниями в любое время дня и ночи. Причем лексика этих сообщений часто была ненор-мативной. Звучали и угрозы физической расправы. «Подтвердились факты грубого общения с использованием нецензурной лексики, оказания психологического давле-ния, взаимодействия с третьими лицами при отсутствии на это согласия», - подчеркнули приставы.
В итоге они составили за девять меся-цев года 63 протокола о привлечении к административной ответственности кол-лекторских агентств и микрофинансовых организаций, а также структур банковско-го сектора, что в 2,5 раза превышает пока-затель аналогичного периода минувшего года.
Превысивших свои полномочия коллек-торов наказали штрафами на общую сум-му 2 миллиона рублей.
Ранее в Волгограде за силовое вымога-ние денег у должников в стиле бандитских 90-х и угон у должника автомобиля преми-ум-класса «в счет долга» осудили не в меру ретивого коллектора. Но оказалось, что его случай - не самый вопиющий.
Во Владивостоке правоохранительные органы задержали черного коллектора, который еще в 2014 году убил должника за нерасторопность в возвращении долга. На допросе горе-коллектор показал, что хотел всего лишь припугнуть должника, но «ув-лекся», не рассчитал удары. Тело несчаст-ного он закопал в лесу недалеко от Влади-востока. Но когда тело было обнаружено, за убийство пришлось ответить.

Подготовила Яна Полянская

В помощь 
мобилизованным

В Дагестане получали маткапитал 
за выдуманных детей
Преступную схему «мертвых нерожденных душ» с уча-стием местных чиновников раскрыли в регионе.

Громкий криминальный 
скандал раскручивается в 
Дагестане. Там сотрудники 
правоохранительных органов 
еще в конце 2021 года узнали, 
что некие люди предлагают 
незамужним девушкам за-
работать 100 тысяч рублей в 
обмен на обыкновенную ксе-
рокопию паспорта.

Получив копию паспорта, 
аферисты шли с ней в род-
дома региона, там за взятки 
они оформляли поддельные 
справки о рождении детей. 

С этими справками обра-
щались в загс Хасавюрта и 
получали свидетельства о 
рождении детей, которые на 
самом деле никогда не по-
являлись на свет. Затем мо-
шенники получали в Пенси-
онном фонде сертификат на  
материнский капитал. С его 
помощью они фиктивно по-
купали квартиры, после чего 
обналичивали деньги и рас-
пределяли доход между чле-
нами своей организованной 
банды.

Силовики раскрыли все 
подробности преступной 
схемы, когда подослали к 
аферистам двух «клиенток» 
(сотрудниц правоохранитель-
ных органов). Мошенники 
клюнули на удочку и провели 
очередных незамужних про-
стушек, как они считали, че-
рез всю схему.

Сейчас сотрудники право-
охранительных органов, рас-
следующие эту аферу, счита-
ют, что она просто не смогла 
бы работать без участия в ней 
целой вереницы продажных 
руководителей местных заг-
са, роддомов и Пенсионного 
фонда.

Удалось установить «вер-
хушку» ОПГ. Командой афе-
ристов, по данным право-
охранительных органов, 
руководила 43-летняя Айша 
Дудаева. Ее подозревают 
в организации 30 сделок с 
«мертвыми нерожденными 
душами». Под подозрение по-
пала и ее помощница Пати-
мат Зай пуллаева.

За мошенничество женщи-
нам грозит до 10 лет колонии. 
Следствие продолжается.
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Самое трезвое 
село нашли 
в Свердловской 
области
Грант в полмиллиона рублей по-
лучили от властей региона жите-
ли самого трезвого в Свердлов-
ской области села Сладковского.

Как сообщили в департаменте ин-

формационной политики региона, 

населенный пункт Сладковское стал 

победителем областного конкурса 

«Здоровое село - территория трез-

вости». Конкурс проходил в рамках 

нацпроекта «Демография». В 2022 

году в соревновании участвовали 32 

населенных пункта.
- Жюри оценивало уровень орга-

низации профилактических акций 

в селах - участниках конкурса, про-

ведение информационных и куль-

турно-массовых кампаний по про-

паганде здорового образа жизни, 

заинтересованность местных жите-

лей в трезвом образе жизни, - сооб-

щили в правительстве Свердловской 

области. - Выделенные в рамках 

гранта деньги можно потратить на 

создание спортплощадки, организа-

цию спортивных мероприятий или 

на спортинвентарь. 
Выручка в местном магазине от 

реализации спиртных напитков упа-

ла, зато вырос интерес к спортив-

ным мероприятиям. Жители Слад-

ковского уже договорились, что 

потратят призовые деньги на спорт-

инвентарь для местного клуба.
Другие села-призеры, не добрав-

шиеся до первого места, также по-

лучили гранты на те же спортивные 

цели, но суммы уже меньшего раз-

мера - от 400 до 100 тысяч рублей на 

населенный пункт. Так, второе место 

в конкурсе заняло село Туринская 

Слобода, его жителям выделили 400 

тысяч. А поселок Монетный, кото-

рый завоевал третье место, получил 

240 тысяч рублей. На этом подарки 

не закончились: поощрительные 

призы в размере 100 тысяч рублей 

отправились жителям поселков Ле-

виха, Баранчинский и Половинный.

«
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гВ Набережных Челнах женщина 

в 54 года родила первенца
Чудеса современной ме-
дицины позволили учи-
тельнице из Татарстана 
родить долгожданного 
ребенка в возрасте 
50+.

Женщина и ее муж 

30 лет пытались завести 

детей, но из-за проблем 

со здоровьем супруги все 

попытки оказались не-

удачными. Тогда в стремле-

нии стать матерью и отцом 

они заморозили в клинике 

репродукции свои половые 

клетки и прибегли к проце-

дуре экстракорпорального 

оплодотворения (ЭКО), ко-

торая, кстати, также не га-

рантирует стопроцентный 

успешный результат. Мно-

гое зависит от здоровья бу-

дущих родителей и жизне-

способности эмбрионов.

В нашем случае женщи-

не удалось забеременеть 

после ЭКО лишь с десятой 

попытки.
Беременность в таком 

возрасте ожидаемо про-

текала сложно. Женщину 

уже на 9-й неделе положи-

ли в больницу на сохране-

ние. Почти весь срок 

беременности врачам при-

ходилось принимать меры, 

чтобы не допустить выки-

дыша.
Но вот на 32-й неделе бе-

ременности на свет появи-

лась долгожданная дочь. 

Радости родителей не было 

предела. Они безмерно 

благодарны врачам БСМП 

Набережных Челнов, ко-

торые сотворили настоя-

щее чудо и подарили им 

счастье быть родителями 

малышки. Сейчас мама с 

дочкой уже благополучно 

выписана из роддома.

Коллекторов 
оштрафовали 
на 2 миллиона 
рублей
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Согласитесь, бывало же такое: ваш телефон 
звонит, но вы не успеваете нажать на кнопку 
вызова и звонок сбрасывается. Почему зво-
нивший так быстро скинул звонок? «Может, 
- думаете вы, - что-то срочное? Может, что-то 
помешало человеку продолжить звонить, а это 
важно?» Рука так и тянется перезвонить на вы-
светившийся номер. Специалисты по кибербе-
зопасности советуют этого не делать.

Дело в том, что уже давно имеются платные 
линии, которые коммерческими организация-
ми используются для предоставления услуг. С 
сотовым оператором можно заключить дого-
вор или соглашение на предоставление такой 
платной линии. Ее арендатор подключает к 
ней платный номер со своим тарифом на вхо-
дящие звонки (500-1500 рублей), 
и, когда на него звонят, со сче-
та абонента в автоматиче-
ском режиме списываются 
деньги. Цель мошенников 
- заставить человека позво-
нить на такой номер, умол-
чав, что звонок платный. 
И чем дольше опера-
тор-мошенник будет 
под разными пред-
логами удерживать 
позвонившего, тем 
дороже тому обой-
дется бессмыслен-
ный разговор.

Если не успели 
ответить на зво-
нок с незнако-
мого номера, не 
спешите перезва-
нивать. Если кому-то 
очень надо с вами погово-
рить, он перезвонит вам сам.

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!

Юрист Олег Фадеев: «Вы можете письмен-
но обратиться: а) в военкомат с просьбой 
запросить личное дело в войсковой части, 
где вы служили; б) к командованию вой-
сковой части с просьбой направить ваше 

личное дело в военкомат; в) к военному про-
курору, чтобы тот установил, где находится 
ваше личное дело и не было ли оно утрачено. 
Во всех заявлениях укажите, что лишены гаран-
тий, предусмотренных законом как участнику 
боевых действий. Если после обращения к ко-
мандиру воинской части он не примет мер по 
направлению вашего личного дела в военный 
комиссариат, можете обратиться в районный 
суд по месту проживания с административным 
иском о признании незаконным бездействия ко-
мандира воинской части по не направлению в 
военный комиссариат личного дела уволенного 
военнослужащего и о возложении на него обя-
занности направить личное дело в военкомат».

!

Дело не пришло 
в военкомат

Я участвовал в спецоперации по контрак-
ту. Три месяца назад уволился в запас, но 
дело до сих пор не прислали в военкомат 
по месту проживания и поэтому не могу 
оформить удостоверение ветерана бое-
вых действий. Что мне делать?

Игорь Н., Тюменская обл.

?

Почему нельзя 
перезванивать 
на чужие номера?
Если вы великодушно решили перезвонить 
на незнакомый номер, будьте готовы стол-
кнуться с виртуальными воришками.
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Юрисконсульт Виктория Коваль: «Если 
в доверенности не указана дата, до ко-
торой она сохраняет свое действие, то 
период ее действия равен одному году 

с момента ее совершения. При этом момент 
совершения доверенности - это обязатель-
ный реквизит, без которого доверенность в 
принципе будет являться недействительной».

У доверенности есть срок
Является ли доверенность недействительной, если не указано, до какой даты она выдана?

Дмитрий Г., г. Серпухов.?

!
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Юрист Федор Бойко: «Установка поруч-
ня для инвалидов может быть полезна 
и другим категориям жильцов - мамам с 
колясками, детям, пожилым людям. Ре-
шение по вопросу об установке поручней 

должно быть принято на общем собрании соб-
ственников многоквартирного дома (пп. 4.1 п. 
2 ст. 44 Жилищного кодекса РФ). Обратитесь к 
председателю совета дома (в правление ТСЖ) 
и попросите инициировать такое собрание в 
ближайшее время. Если совет малоактивен, 
напишите обращение в вашу управляющую 
компанию с просьбой организовать общее со-
брание. На нем будут утверждены проект и 
смета работ по установке поручней из средств 
на текущий ремонт. Возможно, ваш совет МКД 
(многоквартирного дома) наделен правом при-
нимать решения по вопросам текущего ремон-
та (пп. 4.2 п. 2 ст. 44 ЖК РФ). Если так, то ре-
шение будет принято на ближайшем заседании 
совета по вашему заявлению.

Есть и второй вариант. Обратитесь к мест-
ным властям - в администрацию города, ко-
торая будет оплачивать установку этого по-
ручня/пандуса (ст. 15 Федерального закона от 

24.11.1995 №181-ФЗ «О социальной защите 
инвалидов в РФ»): федеральные органы го-
сударственной власти, органы государствен-
ной власти субъектов РФ, органы местного 
самоуправления, организации независимо от 
их организационно-правовых форм долж-
ны создать условия инвалидам для беспре-
пятственного доступа в том числе к жилым 
объектам. Кроме того, собственники МКД 
по согласованию с местной общественной 
организацией инвалидов могут обратиться к 
местным властям с просьбой принять меры, 
обеспечивающие удовлетворение минималь-
ных потребностей инвалида. При этом в даль-
нейшем собственники МКД смогут получить 
компенсацию за установку пандуса за свой 
счет из бюджета. Орган местного самоуправ-
ления, в свою очередь, должен обратиться в 
соответствующий орган региональной вла-
сти, чтобы получить необходимые средства.

Обратитесь в управление социальной за-
щиты по месту жительства. Там наверняка 
есть памятка о создании безбарьерной среды 
в регионе для инвалидов и других маломо-
бильных групп населения».

Инвалиду нужен поручень в подъезде
Я инвалид второй группы, хожу с ходунками. Считаю, что мне нужен поручень в 
подъезде на первом этаже, чтобы облегчить подъем по ступенькам. Куда для этого 
обращаться?

В.Л. Куликов, г. Нижний Новгород.
?
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Начальник Главного управления Пенсион-
ного фонда России №5 Анна Холоденко: 
«В соответствии с федеральным законода-
тельством безработные граждане предпен-
сионного возраста могут выйти на пенсию 

раньше. В вашем случае и других аналогичных до-
срочная пенсия назначается Пенсионным фондом 
только по предложению органов службы занято-
сти населения и устанавливается до наступления 
возраста, дающего право на страховую пенсию 
по старости, в том числе назначаемую досрочно, 
но не ранее чем за два года до наступления такого 
возраста. Право на указанный вид пенсии предо-
ставляется предпенсионерам, потерявшим работу 
в связи с ликвидацией организации либо с прекра-
щением деятельности индивидуальным предпри-
нимателем, сокращением численности или штата 
работников организации, индивидуального пред-
принимателя. При этом, чтобы получать досроч-
ную пенсию, должен быть соблюден ряд условий: 
наличие страхового стажа не менее 25 и 20 лет для 
мужчин и женщин соответственно (либо необхо-
димого стажа работы на соответствующих видах 
работ, дающего право на досрочное назначение 
страховой пенсии по старости), а также отсут-
ствие возможности для трудоустройства.

При соблюдении указанных требований зако-
на и согласии гражданина на назначение пенсии 
специалисты органа службы занятости направ-
ляют в территориальный орган ПФР по месту 
жительства предпенсионера свое предложение 
о досрочном назначении пенсии безработному 
гражданину. Делается это в электронной форме 
с использованием системы межведомственного 
электронного взаимодействия. Пенсия назнача-

ется со дня выдачи предложения о досрочном на-
значении пенсии безработному гражданину без 
истребования от него заявления о назначении 
пенсии в соответствии с порядком, аналогичным 
порядку назначения страховой пенсии по старо-
сти, и на условиях, которые предусмотрены Фе-
деральным законом «О страховых пенсиях».

На сегодняшний день в Москве и области 
получателями досрочной пенсии по предло-
жению службы занятости являются свыше 
340 граждан.

При поступлении на работу или возобнов-
лении иной деятельности выплата пенсии, 
установленной безработным гражданам по 
предложению органа службы занятости, 
прекращается, а после прекращения работы 
и/или иной деятельности восстанавливается 
с 1-го числа месяца, следующего за месяцем, 
в котором органом, осуществляющим пен-
сионное обеспечение, получены заявление о 
восстановлении выплаты этой пенсии».

Досрочная пенсия предпенсионерам
Я стал предпенсионером, но оказался безработным не по своей вине. Сохранятся ли 
мои льготы на досрочную пенсию?

Иван Калугин, г. Долгопрудный.?

!

СПРАВКА «МН»
С учетом постепенного повышения возраста не-
трудоспособности сейчас предпенсионерами 
считаются мужчины, которым осталось пять или 
менее лет до 63, и женщины, которым осталось 
пять или менее лет до 58.
Право на назначение пенсии на общих основа-
ниях в 2022 году имеют женщины, родившиеся 
во втором полугодии 1965-го (56,5 года), а так-
же мужчины, родившиеся во втором полугодии 
1960-го (61,5 года). Необходимая величина инди-
видуальных пенсионных коэффициентов - 23,4.

ADOBE STOCK
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На фоне подорожания 
множества товаров 

и услуг ветеринарка 
кажется не такой уж и 
важной. Однако мно-

гие люди для своих 
питомцев не пожалеют 

последней рубашки. 
И, кажется, вскоре ее 

придется снять.

Питомец - почти 
в каждом доме

Статистика говорит нам, 
что почти 75% россиян дер-
жат дома или в приусадеб-
ном хозяйстве тех или иных 
питомцев. Ну а собачки, ко-
шечки, морские свинки, кро-
лики, попугайчики и прочая 
живность рано или поздно, 
но заболевают. И походы 
к ветеринару у заботливо-
го хозяина живности могут 
случаться чаще, чем в свою 
обычную поликлинику.

К тому же стали внедрять 
новомодное чипирование как 
некую легализацию живот-
ных, которое тоже влетает 
людям в копеечку. Тем более, 
по данным экспертов рынка, 
запрос на чипирование и при-
вивки домашних животных 
и птиц вырос за последние 
месяцы чуть ли не в два раза. 
Увы, где растет спрос, не всег-
да у нас растет предложение, 
но что уж точно - подскакива-
ют расценки и тарифы.

Процесс раскрутки цено-
вой спирали запустил проект 
закона, поступивший в ГД РФ. 
Там в тексте законопроекта 
предусматривается повсе-
местное и обязательное чи-
пирование домашних собак 
и кошек в России. А дальше 

ведь - кто знает? - возьмутся и 
за свинок с попугайчиками… 
Ведь сбор денег с населения 
под любыми предлогами - 
важнейшая задача наших чи-
новников, не так ли?

Поэтому двум третям до-
мохозяйств страны надо при-
готовиться выложить в обо-
зримом будущем круглые 
суммы за вживление чипов 
в своих питомцев. Это ста-
нет, по мысли законодателей, 
своего рода паспортизацией, 
легализацией пернатых и 
четвероногих, без которой 
их существование призна-
ваться не будет со всеми вы-
текающими штрафными и 
иными неприятностями.

Вакцина - как 
«загранпаспорт» 
для животных

Ветеринары рассказыва-
ют, что резко повышенный 
спрос наблюдается сегодня 

на вакцинирование и об-
следование животных на 
предмет бешенства. Это 
делать необходимо тем, 
кто вывозит питомцев с 
собой за рубеж. Ну а по-
скольку пределы России за 
истекшие полгода покину-
ли сотни тысяч граждан и 
многие как бы насовсем, то 
понятно, что они взяли с со-
бой любимую живность. В 
ветклиниках в среднем, что 
касается Москвы, делали по 
20-25 чипирований в месяц. 
В настоящем времени эта 
цифра подскочила до 60-65. 

Клиенты ветеринарных 
столичных клиник, кто го-
товится отбыть за границу, 
как правило, заказывают 
для своих животных отри-
цательные титры на бешен-
ство, чип, международный 
ветпаспорт со всеми отмет-
ками, сертификат. Многие 
клиники сообразили, что 
надо рекламировать «ком-

плексные услуги», и стали 
писать в объявлениях, что 
готовят питомцев к между-
народным перевозкам. 

Интересно, что вживля-
емые животным электрон-
ные чипы все импортные (от 
немецких до китайских), в 
них должен читаться 15-циф-
ровой код. Хватит ли таких 
чипов на всех желающих? 
Ведь проходил даже слух, 
что вскоре начнется дефи-
цит, поскольку санкции…

Но чипы чипами, а есть и 
такое понятие, как между-
народный ветеринарный па-
спорт и справка-сертификат. 
В них обязательно надо отме-
чать определенные вакцины 
для животных, глистогонные. 
В этом ряду вакцинация от 
бешенства - обязательный 
пункт для всех государств! 
Есть мнение, что отечествен-
ные вакцины для животных 
работают не так эффективно, 
как западные, что они защи-
щают от меньшего числа ин-
фекций. А вот побочек от них, 
наоборот, больше. Но какие 
бы слухи ни ходили вокруг 
российских вакцин, в одном 
случае они точно бесполезны: 
если захочешь вывезти своего 
питомца за границу.

В зоомире ситуация с вак-
цинами такая же неодно-
значная, как и с нашими при-
вивками от коронавируса. 
Если ты хочешь взять жи-
вотное за границу, в паспорте 
домашнего любимца должна 

стоять отметка именно с тем 
препаратом, который одо-
брен в стране, куда хозяин 
намерен двинуться.

Сегодня наблюдается де-
фицит импортных препара-
тов. Но поставщики уверяют, 
что в скором времени ситу-
ация нормализуется, будут 
ввозить их через третьи стра-
ны. Конечно, усложнившаяся 
логистика отразится на стои-
мости западных лекарств, но 
хотя бы не будет дефицита.

Сложности 
нарастают 

В общем, не дай вам бог 
задумать куда-то отбыть с 
вашей, например, собачкой 
дальше МКАД, а особенно за 
рубежи страны. Вздернутые 
цены, сложности оформления, 
очереди - все это вместе при-
вело к тому, что, согласно про-
веденному на эту тему опросу, 
до 50% владельцев домашних 
питомцев оказались… готовы 
расстаться с ними, «если что».

Все чаще люди стали 
оформлять услуги специ-
альных гостиниц и передер-
жек для животных, причем 
с неопределенным сроком 
действия. Вырос спрос на 
кошачьих-собачьих нянь.

В общем, домашние пи-
томцы оказались обложе-
ны со всех сторон не только 
ветеринарными ужесточе-
ниями, но и законодатель-
ной бюрократией. Поэтому, 
кажется, вскоре ряды без-
домных могут пополнить 
тысячи новых несчастных 
животных, чьи хозяева ра-
стущим затратам и пробле-
мам предпочли просто сде-
лать ручкой.

 Евгений Малякин

Председатель Комитета 
Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов высказал 
мысль, с которой трудно не 
согласиться: «Моя общая по-
зиция: надо избавляться от всех 
ненужных трат, всех зависимо-
стей, есть СВО или нет СВО. 
И все деньги направлять на 
первоочередные задачи, в пер-
вую очередь повышать каче-
ство жизни россиян и продол-
жительность жизни. Лишние 
траты - это когда проводятся 
мероприятия с баснословным 
бюджетом, которые явно 
можно не проводить. Ненуж-
ные траты - это когда на Но-
вый год ведомства заказывают 
дорогущие подарки с дорогим 
алкоголем и сувенирной про-
дукцией, нанося туда логотипы 
учреждения, и дарят их друг 
другу. В масштабах страны это 
огромные деньги. Ненужные 
траты - это когда хороший ас-
фальт или хороший бордюр 
меняют на хороший бордюр. 
Ненужные траты - это когда 
большие делегации летают в 
иностранные командировки, 
когда можно принять в них 
участие по видеосвязи».

Расходы на «популяриза-
цию цифровизации» многие 
депутаты также считают 
излишними. Непонятно, за-
чем тратить миллионы на 
популяризацию: бери и де-
лай! Оснастили бы давно 
все военкоматы компью-
терами с защищенной от 
хакерских атак отечествен-
ной программой, может, и 
не было бы столько барда-
ка, как сейчас.

Однако, несмотря на об-
щий тренд к экономии, сайт 
«Госзакупки» показывает, что 
в таких городах как Санкт-
Петербург, Казань, Екате-
ринбург, Ханты-Мансийск, 
намерены потратить милли-
оны рублей на светодиодные 
украшения к Новому году и 
прочие новогодние радости.

А вот в Волгограде депу-
таты хотели обновить ме-
бель в кабинетах облдумы 

на сумму почти 2 миллиона 
рублей. В соцсетях по поводу 
их намерения поднялась вол-
на народного возмущения.

«Я в шоке от новости, что 
Волгоградская облдума за-
купает новую мебель на 
2 миллиона рублей. Что за 
цирк, извините меня, - выра-
зил своей возмущение один 
из волгоградцев в городской 
соцсети и был активно под-
держан читателями. - Сколь-

ко аптечек можно купить мо-
билизованным за эту сумму? 
СВО, частичная мобилизация 
- ну, конечно, как раз время в 
этих условиях закупать новую 
мебель… Просто нет слов! 
Представляете, что в 1942-м 
Сталинградский обком пар-
тии закупил бы для сотруд-
ников новую мебель, что бы 
это было вообще? Мне плохо 
становится от таких новостей, 
как можно так несерьезно от-
носиться ко всему происходя-
щему, мы же все хотим, чтобы 
как можно быстрее вернулись 
наши воины, но, видимо, кому-
то это как раз на руку, ну или в 
карман ложится прекрасно. А 
мобилизованным покупай все 
за свои деньги, вот оборзели!»

После таких возмущен-
ных постов депутаты обл–
думы пошли на попятную и 
отменили закупку.

Хорошо бы, чтобы и 
другие слуги народные и 
чиновники государевы при-
слушивались к гласу народа 
и здравому смыслу и на-
правляли средства бюджета 
на то, что сейчас более все-
го актуально.

Яна Полянская

РАСХОДЫ, ОТ КОТОРЫХ РОССИЯ МОЖЕТ ОТКАЗАТЬСЯ

СОДЕРЖАНИЕ КАШТАНОК 
ДОРОЖАЕТ С КАЖДЫМ ДНЕМ

Как показывают много-
численные опросы 

общественного мне-
ния, около 60% рос-
сиян уверены, что в 

этом году не время для 
роскошного праздно-

вания Нового года и 
корпоративов. Такой 

же позиции придержи-
ваются в Госдуме. Там 

перечислили ненужные 
траты, которые могли 
бы сэкономить сред-

ства. Деньги сейчас 
нужны не на показуху, 

а на помощь мобилизо-
ванным и их семьям.
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Похоже, в экономике 
наметился новый тренд: 
чтобы сэкономить, рос-
сияне массово перешли 
к покупкам на маркет-
плейсах.

Многодетная мать 
Светлана Кутявина рас-
сказала, что одежду сво-
им детям-подросткам, 
игрушки, какие-то бы-
товые вещи для дома и 
многое другое она уже 
полгода покупает толь-
ко на маркетплейсах. 
«Там часто бывают ак-
ции. Я подписана на рас-
сылку. Благодаря этому 
удается многое поку-
пать за смешные день-
ги. Если какая-то майка 

или футболка детям не 
подошла, есть возмож-
ность отказаться и ку-
пить другую за те же 
деньги. В обычных ма-
газинах я бы детям все 
это купить не смогла, 
слишком дорого», - объ-
яснила она свое ведение 
семейного бюджета.

Бизнесмен Вячес-
лав Кузьменко считает, 
что расцвет маркет-
плейсов скоро приве-
дет к закрытию десят-
ков ТЦ по всей стране 
и разорению сотен 
ИПэшек, преимуще-
ственно в регионах. 
Многие офлайн-мага-
зины сегодня просто не 

тянут бешено подоро-
жавшую аренду поме-
щений.

Снижает популяр-
ность торгово-развле-
кательных центров 
и уход оттуда соб-
ственно развлечений. 
Многие кинотеатры 
закрылись из-за отсут-
ствия контента - нечего 
показывать. Неудиви-
тельно, что отечествен-
ный фильм «Сердце 
Пармы» бьет рекорды 
просмотров. Люди про-
сто изголодались по 
зрелищному кино.

А зрители киноте-
атров попутно совер-
шали покупки в гипер-

маркетах. Сейчас люди 
смотрят кино онлайн в 
гаджетах и домашних 
компьютерах. Импуль-
сивных покупок стало в 
разы меньше.

В то же время в мар-
кетплейсах цены на 
одежду сейчас ниже в 
разы, чем в ТРЦ. Есть 
возможность пример-

ки. Зачастую есть даже 
возможность заказать 
несколько вещей, все 
перемерить и выбрать 
одну. Есть программы 
лояльности, дающие 
право на скидки.

Ожидаемо эти серви-
сы набирают народную 
популярность. Ведь в 
эпоху нестабильности 
и кризиса масса людей 
стремится экономить 
семейный бюджет.

Единственное, что 
смущает многих 
покупателей, - по-
рой из маркетплей-
сов персональные 
данные покупате-
лей улетают в не-
дра даркнета, а от-
туда - мошенникам. 
Это создает до-
п о л н и т е л ь н ы е 
риски, которых 
нет в обычных ма-

газинах, где спокойно 
можно расплатиться 
наличными и не предо-
ставлять никаких своих 
личных данных.

Росту продаж на мар-
кетплейсах способство-
вало несколько факто-
ров. Во-первых, уходя, 
западные бренды рас-
продавали остатки за-

частую как раз на мар-
кетплейсах. Во-вторых, 
в рамках параллельного 
импорта сейчас на мар-
кетплейсах растут про-
дажи товаров из Казах-
стана, Турции, Китая и 
других стран. В-третьих, 
на маркетплейсах проще 
найти дешевый товар, 
при этом многих покупа-
телей устраивает соотно-
шение цены и качества.

«Смену ветра» в по-
купательских предпо-
чтениях россиян уже 
заметили рекламные 
агентства. Если рань-
ше по телевидению в 
основном крутили ре-
кламу дорогих модных 
брендов одежды и кос-
метики, автопрома, то 
сейчас на ТВ все боль-
ше появляется роликов 
про «руки-загребуки» и 
распродажи в онлайн-
магазинах.

Яна Полянская

(В одном из ближай-
ших номеров мы расска-
жем, как с максимальной 
выгодой заказать на 
маркетплейсах товары, 
чтобы свести к мини-
муму все возможные ри-
ски).

МАРКЕТПЛЕЙСЫ 
побеждают 
торговые центры

Ждет ли Россию массовое закрытие торговых центров? В некоторых ТРЦ сегодня, после ухода 
западных брендов и снижения покупательной способности россиян, пустуют целые этажи. В то же 
время статистика показывает рост продаж у маркетплейсов типа Wildberries и Ozon.
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К концу 2022 года Ассоци-
ация компаний интернет-
торговли ожидает рост 
рынка электронной ком-
мерции на 40%.

Что ожидает оставше-
еся пожилое население? 
На фоне естественной 
убыли у стариков повы-
сятся пенсии? Как бы не 
так! К 2025 году размер 
средней страховой пен-
сии по старости составит 
менее 30% от средней 
зарплаты в России. Таким 
образом, коэффициент 
замещения утраченно-
го заработка будет еще 
больше недотягивать до 
тех 40%, что прописа-
ны в ратифицированной 
Москвой Конвенции 
Международной органи-
зации труда (МОТ) как 
минимально допустимая 
норма социального обе-
спечения граждан стар-
ших возрастов. Что же 
по этому поводу думают 
наши эксперты?

Сергей Обухов, 
депутат Госдумы 
от фракции КПРФ: 

- Вердикт Счетной 
палаты после анали-
за правительственного 
проекта бюджета о том, 
что соотношение между 
среднемесячным разме-
ром страховой пенсии по 
старости неработающих 
пенсионеров и средне-
месячной номинальной 
зарплатой в экономике 
в 2025 году опустится 
ниже 30 процентов, зву-
чит как приговор всем 
правительственным 
обещаниям после гра-
бительской пенсионной 
реформы 2018 года. А 
ведь по 102-й Конвенции 
МОТ, ратифицирован-
ной Россией в 2018-м, 
коэффициент замеще-

ния не может быть ниже 
40 процентов! Плюс к 
проблемам и свежая 
статистика: в нынешнем 
году галопирующая ин-
фляция уже съела все 
минимальные повыше-
ния и реальная пенсия 
ниже, чем в прошлом 
году. Политические по-
следствия такого обмана 
и грабежа безропотных 
пенсионеров вряд ли 
просчитываются. От-
метим, что психологиче-
ским якорем, который 
удерживал пенсионер-
ский, зачастую женский 
электорат, в фарватере 
«Единой России» был 
тезис: стерпим, лишь бы 
не было войны. И вот 
эта скрепа все меньше 
работает по мере на-
растания общественно-

го невроза, вызванного 
СВО и частичной моби-
лизацией. Конечно, стар-
шее поколение очень 
терпеливое. Но не будем 
забывать, что в первые 
недели реформы по мо-
нетизации льгот в 2005 
году именно пенсионеры 
под красными знамена-
ми перекрывали улицы. 
И президенту Путину 
пришлось в ежедневном 
режиме за столиком в 
кабинете подписывать 
смягчающие монетиза-
цию указы, чтобы успо-
коить разбушевавшихся 
пенсионеров.

Неужели в правитель-
стве, опять обманывая 
пенсионеров, решили 
повторить события ян-
варя-февраля 2005 года? 
Явная игра с огнем!

Никита Кричевский,
экономист 
и публицист:

- Кто бы как ни отно-
сился к команде Миха-
ила Зурабова, но в 2002 
году они провели един-
ственную за 30 лет эф-
фективную пенсионную 
реформу. Мало того что 
пенсии тогда выросли, 
так еще в ПФР был про-
фицит в 100 миллиардов 
рублей в 2003-м и 66,5 
миллиарда - в 2004-м.

С 2005 года, когда, по 
предложению тогдаш-
него министра финансов 
Алексея Кудрина, еди-
ный социальный налог 
был снижен с 35,6 до 26 
процентов в основном за 
счет пенсионных взносов 
(пусть это был реверанс 
в сторону олигархов по-

сле ареста Ходорковско-
го), пенсионная система 
пошла под откос.

Новая пенсионная 
формула, принятая в се-
редине прошлого деся-
тилетия, лишь усугубила 
положение, и повыше-
ние пенсионного возрас-
та в 2018-м ситуацию не 
выправило, хотя, по мыс-
ли чиновников, должно 
было.

Но как можно выпра-
вить то, что изначально 
было кривым?

Остаются два вари-
анта: либо поступать 
так, как в свое время 
предлагал Мистер Ма-
лой («Буду пАгибать 
мАлодым»), либо на-
рожать кучу детей и в 
старости сесть им на 
шею (если получится, и 

шея вырастет). Вариант 
новой «правильной» 
пенсионной реформы 
не рассматривается. 
Во-первых, у власти 
нет никакого желания, 
а во-вторых, делать ее 
по естественным при-
чинам (возрастным и 
интеллектуальным) ба-
нально некому.

Руслан Гринберг,
член-корреспондент 
Российской академии 
наук, научный руково-
дитель Института 
экономики РАН:

- Возможно, следу-
ющим шагом властей 
будет следование в фар-
ватере пенсионной по-
литики Туркменистана: 
пенсии оставят только 
одиноким пенсионерам, 
остальным их ликвиди-
руют. Конечно, эконо-
мически все эти меры 
необоснованны и не-
логичны, но из-за ситу-
ации в стране пожилые 
люди должны понимать, 
что им придется потуже 
затягивать пояса, а еще 
лучше - не обременять 
государство своим суще-
ствованием. Вышел на 
пенсию - прояви созна-
тельность: умри сразу 
или иди добровольцем 
воевать. А там как полу-
чится... Это я так горь-
ко шучу, но ситуация 
в целом безрадостная, 
конечно. Государство 
теперь будет экономить 
на всем, и пенсионеры - 
не исключение...

Подготовил 
Андрей Князев

В бюджет 
заложена 

убыль 
1000000 

пенсионеров
Число пенсионеров стремительно сокращается. Согласно заложенным в бюджет ПФР проектировкам, 

число получателей пенсии по старости в 2023 году должно уменьшиться на 939 тысяч человек. 
Напомним: в 2021-м на фоне всплеска ковидной смертности их количество сократилось на 971 тысячу.
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Информация о 
том, что главный 

зимний праздник 
на этот раз пройдет 

без традиционных 
развлекательных 

передач, не 
подтвердилась. 
Телеканалы уже 

вовсю работают над 
новогодним эфиром. 

Причем некоторые 
работают просто по-

стахановски!
Новость об отмене тра-

диционных «огоньков» 
появилась с подачи Льва 
Лещенко. Он заявил, что 
ничего не знает о съем-
ках новогодних передач. 
Хотя, как завсегдатай 
«огоньков», должен был 
бы знать...

Поскольку это сообще-
ние прозвучало на фоне 
отказа многих регионов 
от массовых праздничных 
гуляний ради экономии 
средств, которые плани-
руется перенаправить на 
нужды СВО, возникла 
мысль, что, может, и теле-
каналы решили урезать 
развлекательный контент. 
Ну если не ради экономии, 
то в силу определенных 
этических соображений, 
которые четко обозначил 
Алексей Кортнев:

- Я вообще не пред-
ставляю, в каком формате 
сейчас можно играть «Но-
вогодний огонек». Мне 
кажется, устраивать раз-
влекательную программу 
в то время, когда проис-
ходят известные события 
в мире и в сопредельной 
стране, - это было бы про-
сто безнравственно. Вы-
пить шампанского и по-
желать друг другу мира и 
счастья, конечно, можно, 
но драть глотку и плясать 
- как-то совсем неуместно.

- Людям нужна возмож-
ность отвлечься, - считает 
куплетист Николай Бан-
дурин. - И очень хорошо, 
что на телевидении эту 
возможность решили все-
таки предоставить. Ново-
годние передачи на каких-
то каналах уже отсняты, 
на каких-то снимаются 
или будут сниматься в бли-
жайшее время. Просто 
меняются форматы, меня-
ются подходы. Я снимал-
ся на ТВЦ в новогоднем 
концерте. И этот концерт 
шел 15 часов! Тяжелая, 
большая съемка. На глав-
ных каналах - Первом 
и «России-1» - тоже бу-
дет что-то новогоднее. 
И, возможно, не только 
развлекательный, но и 
юмористический контент. 

Для «России-1» еще в мае 
было снято несколько вы-
пусков «Петросян-шоу». А 
для Первого, как я знаю, 
вовсю снимается КВН. 
По моей информации, без 
Александра Васильевича. 
Ведущими будут Дмитрий 
Хрусталев, Валдис Пельш 
и Дмитрий Нагиев.

Телепродюсер Дмитрий 
Ашуров подтвердил, что 
и юмор, и развлечения в 
праздники будут на ка-
налах в изобилии. Хотя 
действительно формат 
передач изменится - «все 
будет не так празднич-
но». Скромнее и сдержан-
нее, чем в предыдущие 
годы. Над праздничным 
контентом Первого ка-
нала, по слухам, работает 
команда закрытого уже 
шоу «Вечерний Ургант». 
Сама передача уже вряд 
ли вернется в эфир, но со-
трудники не уволены. Им 
поручили новое и очень 
важное дело - подготовить 
новогодний музыкальный 
спецпроект. Есть вероят-
ность, что это будет свое-
образный дайджест из лю-
бимых песен разных лет в 
исполнении звезд. Среди 
них по понятным причи-
нам не будет некоторых 
постоянных участников 
подобных программ - 
Светланы Лободы, Веры 
Брежневой, братьев Ме-
ладзе и Максима Галкина.

В начале декабря прой-
дут съемки «Новогоднего 
огонька - 2022» для канала 
«Россия-1». Список арти-
стов пока утверждается. 
Но, скорее всего, в нем бу-
дут привычные зрителям 
имена - Николай Басков 
(и поет, и ведет), Андрей 
Малахов (ведет), Олег 
Газманов, Дима Билан, 
Александр Буйнов, Сергей 
Лазарев, Нонна Гришаева, 
Лариса Долина, Филипп 
Киркоров, Григорий Лепс, 

Полина Гагарина, Стас 
Михайлов, Зара, Анаста-
сия Макеева, Леонид Агу-
тин.

На начало декабря 
запланированы также 
съемки традиционного 
фестиваля «Песня года». 
Эфир состоится на кана-
ле «Россия-1» в первых 
числах января. Среди уже 
заявленных звезд - Гри-
горий Лепс, Николай Ба-
сков, Дима Билан, Лариса 
Долина, Стас Михайлов, 
Лолита, Игорь Николаев, 
SHAMAN, Полина Гага-
рина, Jony, Ирина Алле-
грова, Филипп Киркоров, 
Анна Асти, Мари Крайм-
брери, Сергей Лазарев. 
Будут и другие артисты. 
Но точно не будет Со-
фии Ротару, Ани Лорак 
и Александра Реввы. Не 
планирует также приле-
тать из США на съемки и 
Валерий Леонтьев... Кста-
ти, на «Песню года» уже 
продаются билеты. Цена 
- от 2000 рублей. Но рас-
ходятся они медленно.

По 2700 можно купить 
билеты на новогоднее шоу 
«Уральских пельменей», 
которое будут снимать для 
СТС в конце ноября в КЦ 
«Космос». Юмористиче-
ское действо называется 
«Визги шампанского». Ак-
цент на юмор сделали и на 
ТНТ: там покажут ново-
годний Comedy Club. Тем, 
кому захочется высокого 
искусства, в новогоднюю 
ночь надо будет включить 
канал «Культура», где по-
кажут гала-концерт «Ро-
мантика романса» (его 
уже отсняли), в котором 
зрителей порадуют сво-
им вокалом Олег Погу-
дин, Этери Бериашвили, 
Дмитрий Певцов, Сергей 
Волчков, Мариам Мера-
бова, «Песняры» и многие 
другие артисты.

Лидия Мезина

МЕНЬШОВА 
наговорила 

на... скандал
Все обсуждают резкие 

высказывания телеведущей 
в адрес Владимира Познера. 

Юлия публично раскритиковала 
профессиональную манеру 
старшего коллеги. Причем 

сделала это в пренебрежительном 
тоне...

- Манера Владимира Познера 
говорить с гостями мне кажется 
уже устаревшей, - заявила Мень-
шова. - Он очень интересный чело-
век, хорошо подкованный в умении 
вести политические интервью, но 
когда приглашает людей на интер-
вью, он вместе с командой совер-
шает крупные ошибки. Например, 
когда к Познеру приходит гость из 
театральной среды, он может пере-
путать факты в биографии.

Любопытно, что Меньшова 
очень не любит, когда критикуют 
ее лично. Недавно она заявила, что 
Станислав Садальский, который 
нелестно отзывался о ее деятель-
ности на телевидении, «вставлял 
палки в колеса». Потому что, когда 
ругают, руки опускаются, а когда 
хвалят, то вырастают крылья.

- У профессионалов это главное 
правило: если нечего сказать хоро-
шего, то промолчи, - говорит теле-
ведущий Владимир Березин. - Теле-
визионная деятельность, конечно, 
предполагает на выходе некую 
оценку. Кому-то нравится, кому-то 
не нравится то, что они видят. И зри-
тели вольны эту оценку высказы-
вать. Но что касается коллег, то тут 
должны быть определенные рам-
ки, которые не стоит переступать. 
Особенно если дело касается че-
ловека, имеющего очень богатый 
бэкграунд и который определен во 
времени как классик жанра интер-
вью. Речь о Владимире Владими-
ровиче Познере, как вы понимаете. 
Я не знаю, что имелось в виду под 
фразой «устаревшая манера». Раз-

ве классика может устареть? Она 
вечна. За все те годы, что менялся 
мир, менялось телевидение и транс-
формировалась наша профессия, 
Познер оставался неким стандар-
том, образцом интервьюера, ко-
торый умеет брать интервью и 
делает это всегда так, как не делал 
никто другой. А это значит, что он 
был индивидуален. А вот уровень 
тех, кто сейчас работает в жанре 
интервью, намного ниже. И он по-
стоянно падает, вот что печально. 
Современные интервьюеры - это 
как современная мебель: стильная, 
но из опилок. А Познер - это анти-
квариат. Из добротного массива.

М.Н.

Ремонт на Мосфиль-
мовской улице затя-
нулся. Но наконец 
все готово.

- Я хотела до-
вести все до идеа-
ла, - говорит Ольга. 
- Эту квартиру я де-
лала для себя на всю 
оставшуюся жизнь. 
Все было вывере-
но до сантиметра. 
И про свой ремонт 
могу сказать тремя 
словами: сложно, доро-
го и долго.

Не спешила Бузова 
и въезжать в свои новые 
апартаменты. Ей хотелось, 
чтобы это событие было 
наполнено только ра-
достными эмоциями и не 
влекло за собой стресса.

- Я очень боюсь этого 
состояния, когда вокруг 
баулы, коробки, пани-
ка. Поэтому я делаю все 
размеренно, не торопясь, 
навожу порядок и в сво-

ей новой квартире, и в голове за-
одно. А перееду туда тогда, когда 
у меня будет спокойная неделя, 
чтобы меня никто не торопил и 
не подгонял. Не хочу находиться 
в этом шикарном месте в окру-

жении вешалок и пакетов. Подоб-
ный стресс я испытывала 
во время прошлого своего 
переезда и больше не хочу 
повторения.

Прошлый переезд 
Ольги Бузовой был по-
спешным. И хотя с тех 
пор прошло уже почти 
шесть лет, он все рав-
но напоминает о себе.

- До сих пор там 
стоят некоторые 
сумки и чемоданы, 

которые я по сей 
день не открыла, - 
признается Оль-
га. - Представ-
ляете, какая 
это неприятная 

энергетика?
Филипп 

Григорьев

НОВОГОДНИЕ «ОГОНЬКИ» 
снимают по 15 часов подряд!

БУЗОВА готовится к новоселью
В октябре 2020-го, сразу после пика пандемии, Ольга Бузова купила 
квартиру. 120 квадратных метров в элитном жилом комплексе на западе 
столицы обошлись звезде в 120 миллионов рублей. Спустя ровно два 
года поющая ведущая готовится отметить новоселье.
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Не зря Илья Авербух го-
ворил, что Татьяна Тарасова - 
это и есть «Ледниковый пери-
од». На ней, мол, все держится. 
По всей видимости, он не пре-
увеличивал. Татьяна Анато-
льевна из-за подскочившего 
давления пропустила самую 
первую съемку, но как толь-
ко почувствовала себя лучше, 
сразу же приехала на ледовую 
арену. Оценила обстановку 
и пришла к выводу, что дис-
циплина на площадке без нее 
хромает. Поэтому первым 
делом легендарный тренер 
дала наставления участникам, 
попавшимся на ее пути. По-
том отчитала фотографов за 
слишком долгую съемку и 
операторов за то, что возятся 
с аппаратурой. В итоге все во-
круг закрутилось и заверте-
лось в бодром рабочем ритме.

В принципе, команда «Лед-
никового» - это давно слажен-
ный и четко действующий 
механизм. А в этот раз 
процесс идет еще легче 
потому, что участники-
звезды отнюдь не новички, 
все они уже выступали в 
прошлых сезонах. Но это 
не отменяет волнения. Ва-
лерия Ланская признава-
лась нам, что безумно пере-
живает, как бы не подвести 
партнера, тренера и свою 
маму - хореографа проек-
та Елену Масленникову. А 
Даня Милохин и вовсе при-
знался в желании сбежать с 
«Ледникового»:

- Готовиться к выходу на 
лед легко. Самое сложное - 
выходить на лед. Каждый раз 
дико волнуюсь. Мы уже сра-
ботались с Женей (Медведе-
вой. - Ред.), скатались, это при-

бавляет уверенности. Каждый 
день тренируемся, учим новые 
элементы. И все же были мо-

менты, когда мне хотелось 
уйти. Потому что я дико вол-
новался. Зачем мне делать то, 

от чего я так сильно вол-
нуюсь, если я могу это не 
делать?

Тиктокер пока не сбе-
жал, но основательно 
подсел на валерьянку, 
которая, по всей видимо-
сти, популярна и у других 
участников, потому что 
всех одолевают страхи и 
сомнения. Даже желез-
ного, казалось бы, Илью 
Авербуха. Он, как мож-
но догадаться, больше 
всего волнуется за свою 
молодую супругу Лизу 
Арзамасову.

- Я очень переживаю 
за Лизу, - признался 
нам Илья. - И она сама 
волновалась: говорила, 
что самое главное - 
научиться стартовать. 

Вспоминала, что в шоу «Лед и 
пламень», в котором она при-
нимала участие в 2010 году, 
было много ошибок именно 
из-за нервов. Сейчас она уже 
прекрасно отработала не-
сколько номеров. И от пары 
Лизы Арзамасовой с Никитой 
Кацалаповым действительно 
невозможно оторвать взгляд.

Сама Лиза тоже старается 
поддержать супруга.

- Я после своего участия 
в 2010 году 11 лет была зри-
телем и поклонницей этого 
телепроекта, - рассказывает 
Арзамасова. - Последние два 
года приходила на съемки и 
болела за каждого участника 
и за весь проект в целом. Те-
перь вот радуюсь и расстра-
иваюсь одинаково и за нашу 
команду, и за команду так на-
зываемых соперников...

Впрочем, все эти волнения 
и переживания совсем не за-

метны со стороны. Например, 
Лариса Рубальская, которую 
пригласили в жюри, была по-
трясена высоким уровнем 
того, что увидела. Популярная 
поэтесса поделилась с нами 
впечатлениями:

- Я пережила счастливый 
миг! Мне было так приятно 
присутствовать в жюри! Такая 
красота, так они катаются за-
мечательно! Музыка подо-
брана очень грамотная, видна 
отличная работа режиссера. У 
меня слов не хватает, я просто 
в восторге! Хотя я на эмоции 
не очень щедрая, но там меня 
сильно пробрало. Все понра-
вилось невероятно. Я, правда, 
раза два поставила 5,9 - ка-
пельку снизила за технику, но 
это был предел моей строго-
сти. Я не могу занижать оцен-
ки кому-то, кто делает такие 
вещи, про которые я даже не 
знаю, как это делается и как 
такое возможно. Ругать там 
некого и не за что. Все ка-
таются блестяще. Я вообще 
очень люблю фигурное ката-
ние. Даже ездила в Турин, под-
держивала наших фигуристов 
на Олимпиаде. Они там стали 
чемпионами. И «Ледниковый 
период» всегда смотрю. Мне 
нравится это зрелище. И я 
очень рада, что удалось уви-
деть все изнутри.

Лидия Мезина, Валерия 
Хващевская

У нее за плечами более 60 киноработ, 27 лет служения в театре «Современник», 
работа с именитыми режиссерами и актерами. Дебютировала в фильме Сергея 

Соловьева «Дом под звездным небом», а потом уже были «Две судьбы» и «Жаркий 
лед», «Тест на беременность» и «Серебряный бор», «Нюхач» и «Ищейка»... А ведь 

могло так случиться, что не было бы такой актрисы, а была бы фигуристка Мария 
Аниканова. В 16 лет она, воспитанница знаменитой Татьяны Тарасовой, имела 

звание мастера спорта и подавала большие надежды...
- Мария, говорят, быв-

ших спортсменов не бывает. 
Пригождается вам былой 
опыт в актерской работе?

- Вообще спорт и подгото-
вил меня к актерской жизни! 
Первое - это дисциплина, вто-
рое - я всегда говорю студен-
там: «Не верьте, что у артистов 
тонкая организация души. То 
есть может быть и тонкая, но 
со стальными нервами!» Без 
этого в нашей профессии, аб-
солютно зависимой, - никуда. 
Надо уметь принимать отка-
зы, надо уметь пережить это и 
идти дальше, не сломаться, пы-
таться себя сохранить. И при 
этом еще развиваться, что-то 
менять в своей жизни... Ведь 

у нас не такая работа, когда с 
9 до 18 на службе, а субботу и 
воскресенье отдыхаешь. У ак-
теров иначе: сегодня ты дома, 
а завтра, возможно, собрался 
и уехал куда-то. То есть вечно 
мотаешься, меняешь планы. 
Нужно быть коммуникабель-
ным и мобильным.

- До 16 лет вы занимались 
фигурным катанием, а буду-
чи актрисой, снялись в сери-
але «Жаркий лед»...

- Было дело! И там наряду 
с актерами были настоящие 
прославленные фигуристы 
Роман Костомаров, Леша Ти-
хонов, Леша Ягудин, Алек-
сандр Абт... Все думали, что 
если я мастер спорта, то могу 

откатать программу на уровне 
олимпийских чемпионов. Но 
в 35 лет я вышла на лед после 
долгого перерыва, и в первый 
момент мне показалось, что я 
ничего не смогу - устоять бы! 
Однако потом вышел Рома 
Костомаров, к слову, только 
что выигравший Олимпиаду, 
и мы поехали... Леша Тихонов 
посмотрел на нас и говорит: 
«Аниканова, зачем ты броси-
ла фигурное катание?!» (Сме-
ется.) Потом нам с Костома-
ровым поставили программу, 
мы делали настоящие серьез-
ные поддержки...

- Подождите, но вашим 
партнером был не Костома-
ров, а Павел Трубинер...

- По сценарию - да, и мы 
с ним играли все сцены, что 
не на льду. А на катке у меня 
было три разных партнера: 
артист Паша Трубинер, его 
дублер - парень из юниорской 
сборной, похожий на Павла, а 
самую сложную часть делал 
Костомаров. Но его нельзя 
было светить, потому что он 
тоже играл роль. В итоге я от-
катывала программу по три 
раза. Было сложно, и в конце 
концов я взмолилась, что-
бы меня убрали из сценария! 
(Смеется.) Так моя героиня 
улетела в Америку...

- Фильм снимался в 2008 
году, тогда только набирали 
обороты ледовые телешоу. 
Не хотелось поучаство-
вать?

- Нет! Илюша Авербух 
меня приглашал, но было не-
понятно, в качестве кого мне 
участвовать: да, я мастер спор-

та, но фигурное катание ушло 
далеко вперед... И если честно, 
сейчас на лед уже не тянет.

- Был в вашей актерской 
биографии и другой экс-
тремальный случай, когда 
в сериале «Две судьбы» вы 
в середине проекта меняли 
Ольгу Понизову. Как она пе-
редавала вам свою героиню? 
Что-то рассказывала?

- Да никак. Мы - однокурс-
ницы, увиделись уже через 
какое-то время после завер-
шения проекта. И она мне 
рассказала, почему ушла... И 
экстрима никакого не было. 
Во-первых, меня хорошо при-
няли режиссеры, они очень ве-
рили в меня. Во-вторых, мою 
маму играла Катя Семенова, 
с которой мы очень много 
работали в театре. Мне было 
легко.

- Бывает, наверное, и 
сложно, и даже страшно. 
Что в таких случаях себе го-
ворите?

- Страшно бывает всем, 
даже великим артистам. 
Страшно начинать новый 
проект: вдруг не сыграю, не 
справлюсь, неправильно раз-
беру?.. И это нормальное чув-
ство, потому что, если тебе 
совсем ничего не страшно, на-
чинаешь думать, что ты вели-
кий, и на этом заканчивается 
твое развитие...

Светлана Марголис

«ЛЕДНИКОВЫЙ ПЕРИОД»: 
нужна валерьянка!

Съемки популярного шоу 
Первого канала проходят 
в ударном темпе. Но этот 

термин не понравился 
Татьяне Тарасовой, 

которая вернулась на 
площадку после проблем 

со здоровьем и сразу же 
всех построила!

МАРИЯ АНИКАНОВА: 
«Если честно, на лед 

уже не тянет»
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Авербух и Жулин: друзья-соперники

Лиза Арзамасова и Никита Кацалапов
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Трагедия случилась еще 
14 октября, но известно о ней 
стало только на днях. А из из-
вестного - только то, что Анна 
Большова в деревне Грачевка 
(Калужская область) сбила на 
автомобиле 31-летнюю мест-
ную жительницу Олесю Бори-
сенко, которая переходила до-
рогу вне пешеходного перехода 
и была сильно пьяна (анализ 
крови показал наличие алко-
голя в очень высокой концен-
трации). А вот Большова была 
за рулем трезвой. Она сама вы-
звала скорую помощь и поли-
цию. Но к приезду экстренных 
служб жертва аварии уже скон-
чалась. В итоге на Анну Боль-
шову завели уголовное дело «о 
нарушении правил дорожного 
движения, которое привело к 
смерти человека». По факту 
ДТП назначены судебно-ме-
дицинская и автотехническая 
экспертизы, ведется следствие. 
После них и будет установлена 
степень вины актрисы. Однако 
директор театра «Ленком Мар-
ка Захарова», в котором служит 
Анна, Марк Варшавер уверяет, 
что Большова точно не вино-
вата:

- Произошла трагическая 
случайность. Аня ехала на 
дачу. Ее машина двигалась со 
скоростью 5-10 км/час. Абсо-
лютная темень. И вдруг сбоку 
под колеса ей рухнул человек. 
Женщина, которая погибла, 
была абсолютно пьяная. Экс-
пертиза это установила. Род-
ственники погибшей считают, 
что актриса все-таки виновата: 

мол, наверняка гнала машину 
на большой скорости. И заяви-
ли, что подают на Большову 
заявление в суд с требованием 
о компенсации. Тем более что 
у Олеси остались двое малень-
ких детей - их придется содер-
жать теперь именно родне.

- Нам неизвестны все обсто-
ятельства случившегося, - го-
ворит юрист Оксана Гурина. - 
Но тем не менее Большова не 
может быть признана совсем 
невиновной. Она управляла 
транспортным средством, ко-
торое является источником 
повышенной опасности. И 
даже если ехала на маленькой 
скорости, была трезва, а жен-
щина буквально упала ей под 
колеса, актриса все равно не-
сет ответственность за гибель 
пешехода. Поэтому и было 
заведено уголовное дело. В 
случае смерти человека его 
заводят обязательно! Далее 
будет устанавливаться только 
степень вины водителя. Тут 
важную роль может сыграть 
любая деталь, в том числе и 
скорость, с которой двигался 
автомобиль. Кстати, устано-
вить скорость будет нетрудно: 
на хороших иномарках (Боль-
шова ехала на Audi Q3. - Ред.) 
скорость на момент столкно-
вения с каким-либо препят-
ствием фиксируется автома-
тически.

- Трудно представить, что 
на скорости 5 км/ч можно 
сбить человека насмерть. 
Вдруг Анна и в самом деле 
превысила скорость?

- По населенному пункту 
можно ездить со скоростью 
до 60 км/ч. Если автомобиль 
Большовой не превышал уста-
новленные пределы, то актри-
се придется выплатить некую 
компенсацию, и все. А вот если 
скоростной режим был на-
рушен, то наказание будет на-
много строже. Предусмотрен 
даже реальный срок до 5 лет. 
Но я полагаю, что в случае с 
Большовой срок может быть 
условным. И небольшим - до 
года.

- Почему?
- Она с самого начала дей-

ствовала очень грамотно: с 
места ДТП не скрылась, сама 
вызвала скорую и патруль-
ную службу. Была трезвой. У 
нее есть несовершеннолет-
ний ребенок (сын Даниил, 14 
лет. - Ред.). Хороший юрист 
может использовать при за-
щите много таких аргумен-
тов, которые помогут смяг-
чить наказание.

- Если Анна во всем вела 
себя грамотно, то почему не 
попыталась компенсировать 
ущерб родственникам сразу, 
а довела до того, что они со-
брались идти в суд?

- А кто сказал, что она не по-
пыталась? Возможно, стороны 
просто не смогли договориться 
о сумме выплаты. Такое тоже 
бывает. Но, повторюсь, пока не 
завершено следствие, мы мо-
жем только предполагать что-
то, а не утверждать...

Лидия Мезина

Когда-то Аду Роговцеву обожала 
вся страна. А сегодня ее имя 
стараются в России лишний 

раз не упоминать - 85-летняя 
актриса теперь по другую сторону 

баррикад...

В свое время Роговцева была 
делегатом XXVII съезда КПСС, 
состояла в Советском комите-
те защиты мира. После раскола 
СССР еще долго снималась в 
России. Но после событий 2014 
года актриса перестала ездить в 
нашу страну.

- Ни за какие деньги я не отка-
жусь от собственной позиции. Я 
поддерживаю свою родину перед 
агрессией колоссального мон-
стра. Не хочу, чтобы меня и моих 
детей снова сделали рабами, - за-
явила она.

В итоге стала в России персо-
ной нон грата и получила звание 
Героя Украины. Сегодня Рогов-

цева регулярно выступает перед 
бойцами ВСУ. При этом всегда 
хвалится, что у нее дома на по-
четном месте находится флаг с 
автографами запрещенного в 
России «Правового сектора».

- На нем ребята расписались 
- наводчик, минометчик. Это у 
меня сейчас самая большая ре-
ликвия в доме, - гордится актриса.

Из Киева, где живет с 1959 
года, Ада Роговцева никуда уез-

жать не собирается. Правда, она 
ушла из Киевского русского 
драматического театра имени 
Леси Украинки, где прослужила 
35 лет. Сейчас 85-летняя актриса 
зарабатывает тем, что ездит по 
стране с творческими вечерами. 
Интересно, что в программе «С 
теми, кого люблю» со сцены она 
говорит на русском языке, чита-
ет стихи Марины Цветаевой, а на 
экране идет нарезка из ее совет-
ских киноработ «Вечный зов», 
«Укрощение огня» и «Салют, 
Мария!».

Ровно десять лет назад актри-
са похоронила сына и живет, как 
сама говорит, с «обожженными 
крыльями». Сегодня же с ней на 
сцену выходит дочь Екатерина 
Степанкова, которая прежде ра-
ботала в Театре Романа Виктю-
ка, а теперь тоже активно высту-
пает против России...

Иван Попельнюхов
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Что грозит 
Анне Большовой?

Новость о том, что звезда театра и кино 
на автомобиле сбила насмерть человека, 
шокировала всех. Обстоятельства ДТП 
пока не раскрываются на официальном 
уровне - ведется следствие. Но 
поклонники актрисы очень за нее 
переживают...

Как сейчас живет Ада Роговцева?
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Киркорова изводит 
депрессия
Друзья Филиппа Киркорова бьют тревогу: в последнее 
время певец сам не свой. Какая-то депрессия навалилась 
на него и гнетет, мешая радоваться жизни...

Официальный диджей 
короля российской эстра-
ды Катя Гусева сокруша-
ется:

- Филипп стал каким-то 
отрешенным, перестал ви-
деться и общаться со мно-
гими друзьями, не отвечает 
по несколько дней на со-
общения, не перезванивает, 
если не берет трубку.

Даже на музыкальные 
премии и кинопремьеры 

певец перестал ходить с 
детьми, что прежде всегда 
обожал делать. Ведь там и 
пресса, и вспышки камер, и 
внимание, и подарки, и с со-
бой свиту можно привести!

Кто знает, что гнетет 
душу Филиппа! Может, 
отъезд в Израиль его быв-
шей жены и вечной музы 
Аллы Пугачевой, а может, 
гложет мысль, что в люби-
мую Америку ему теперь 
путь закрыт. В сентябре в 
Сенат США передали акт, 
в котором перечислены 
российские политики и 
звезды шоу-бизнеса, кото-
рых обвиняют в наруше-
нии прав человека. В нем 
около 200 фамилий. Фи-
липп Киркоров соседству-

ет там с Константином 
Эрнстом, Валентиной 
Терешковой и Ека-
териной Андреевой. 
Для певца это, ко-

нечно, удар. Ведь 
он привык отды-
хать в Майами, 
где в 2011 году 
за 5 млн долла-
ров купил особ-
няк и подарил 

своей новорож-
денной дочери на 

крестины. Привык 
и к развлечениям в 

Диснейленде. Теперь 
все пойдет прахом.

Есть и еще одна 
причина для депрес-
сии - плохие продажи 
билетов на концерты 
в регионах России. В 

Воронеже за пять дней 
до концерта непродан-
ной оставалась половина 

зала. В Рязани ситуация 
похожая. Для артиста, ко-
торый более чем за 30 лет 
на сцене привык к аншла-
гам, это, конечно, удар.

Федор Гришин
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Анита Цой не только известная 
певица, но и весьма разносто-
ронняя личность. Кажется, нет 
такого дела, за которое она бы 
не бралась, или яркого теле-
шоу, в котором отказалась бы 
участвовать. Даже если это 
связано с риском! Все пом-
нят смелые номера Аниты 
и в проекте «Цирк со звез-
дами», где она то лихо ска-
кала на лошади, то взмы-
вала под купол цирка. И 
яркие выступления в шоу 
«Ледниковый период», и 
уникальные перевоплощения 
в проекте «Один в один!». При 
этом певица успевает и ездить 
с концертами по стране, и сочи-
нять новые песни, и даже вести 
телепередачи…

А еще Анита Цой - рачи-
тельная и хлебосольная хо-
зяйка. И при этом прекрасно 
готовит! Все побывавшие у 
певицы в гостях потом с вос-
торгом рассказывают о ее ку-
линарных талантах. Причем 
артистка не делает секрета из 
этих своих умений, а, наобо-
рот, раскрывает все хитрости 
и тонкости всем желающим 
на своей страничке в соци-
альных сетях. А недавно даже 
выпустила новую песню с на-
званием «Цойкины рецепты», 
которую, как призналась нам 
певица, она сочинила на кухне 
за приготовлением ужина для 
любимого мужа…

Главный «Цойкин 
рецепт»

- Анита, поздравляем вас 
с очередной премьерой. Но 
кажется, что песня «Цойки-
ны рецепты» - это не столь-
ко про еду, сколько про лю-
бовь, про то, как сохранить 
отношения с мужем на дол-
гие годы. Верно?

- Конечно, да! Мы с Сер-
геем уже 32 года женаты. У 
меня есть свои секреты долго-
го крепкого брака. И я точно 
знаю, что моя стряпнина, го-
товка и «кормежка с руки» 
даром не прошли. Муж не мо-
жет представить себе, как он 
обойдется без моей еды. Вот 
недавно (только вам расскажу, 
по секрету!) мы листали с ним 
журнал, а там статья про пре-
зидента Молдовы. Возглавля-
ет страну красивая женщина 
Майя Санду. И тут Петрович 
в шутку говорит: «Ну что, мо-
жет, мне за ней приударить?» 
Я тут же, улыбаясь, отвечаю: 
«Хорошо! С сегодняшнего 
дня ты можешь забыть про 
корейские кимчи». Он посме-
ялся и сказал: «Нет, пожалуй, 
я останусь с тобой!» (Улыба-
ется.)

- То есть, как в вашей пес-
не, «через желудок - к сердцу 
любимого»?

- Ну а чему тут удивляться? 
Помните, как мы в школе учи-
ли условные и безусловные 
рефлексы по Павлову? За 32 
года у Сергея сложился кон-
кретный рефлекс «идти домой 
кушать», потому что вкуснее, 
чем дома, и заботливее, чем у 

меня, нет нигде. Я думаю, что, 
может, многие мужчины ухо-
дят из семьи, потому что они 
лишены элементарной забо-
ты и самой вкусной яичницы 
на свете - пусть даже жена 
умеет готовить только ее одну. 
Он идет туда, где открывают-
ся все баночки с запасами, по-
стоянно что-то жарится, его 
никто не ругает и постоянно 
ему улыбаются. Я пробовала 
разные методики. И мы такая 
же семья, как и все, мы через 
многое прошли. Но считаю, 
что мои блюда - это важный 
элемент семейного счастья.

Урожай и шесть тысяч 
банок

- Получается, что в пес-
не «Цойкины рецепты» вы 
соединили вашу житейскую 
мудрость, ваши чувства к 
любимому мужу и ваши ку-
линарные увлечения?

- Да, как-то удачно полу-
чилось все это совместить! 
Песня уже звучит на радио 
и в Cети, судя по откликам, 
она понравилась слушателям, 
чему я очень рада. Мы уже за-
кончили съемки клипа на нее 
и совсем скоро представим 
песню «Цойкины рецепты» 
отличным видеорядом. Песня 
и клип получились, что назы-
вается, в тему.

- Но готовка - это же не 
единственное ваше увлече-
ние?

- Конечно, нет. Многие, на-
верное, знают, что я сейчас 
просто не отлипаю от своего 
огорода: собираю урожай, за-
катываю банки. Я очень лю-
блю заниматься этим делом 
и хочу поделиться секрета-

ми заготовки со все-
ми, кому нравится моя 
стряпня. Это сейчас 
моя тема номер один. 
Кроме закаток я еще 
смотрю, как правиль-
но ухаживать за ого-
родом. Я раньше не 
обращала внимания 
на то, как, например, 
грамотно делается 
стрижка смороди-
ны, просто стригла и все. 
И мне было все равно, она 
черная, красная или белая... 
Сколько ягод я собирала, 
сколько компотов крутила, 
варила варенья - ни о чем 
таком не думала. А теперь 
мне на шесть тысяч банок 
нужно много продукции, и я 
задалась вопросом: как сде-
лать, чтобы мои смородина и 
малина давали максимально 
большой урожай? 

- И как этого достичь? 
Где черпаете информацию?

- Я захожу в интернет и 
читаю большое количество 
статей, выбираю себе авторов, 
которые мне нравятся, - же-
лательно, чтобы у них было 
соответствующее образова-
ние и они были овощеводы, 
ягодники и так далее... Ну и 
смотрю различные видео на 
эту тему. Потому что прочи-
тать - это одно, но когда ты 
плохо понимаешь что-то из 
специализированного текста, 
то стараешься очень внима-
тельно посмотреть видео, где 
поясняют и показывают, как 
и что надо делать. Есть же не 
только дипломированные спе-
циалисты, но и садоводы-лю-
бители, которые знают, как 
получить хороший урожай.

- Мне кажется, вам уже 
пора вести собственную те-

лепередачу на эту тему, вы 
в ней большой спец!

- Я об этом подумаю…

Невеста для сына
- Анита, поскольку мы 

коснулись темы телевиде-
ния, хочу спросить: а хотели 
бы вы вести какой-нибудь 
телепроект на другую тему? 
Например, о воспитании, об 
образовании? 

- Если я буду вести переда-
чу на тему воспитания и об-
разования сейчас - при том, 
что у меня пока нет внуков, 
а сын уже вырос, - то я не 

уверена, смогу ли принести 
какую-то пользу. Могу толь-
ко рассказать про свой опыт, 

вспомнив, как я 
когда-то вос-
питывала сына. 
Ему сейчас уже 
30 лет, так что 
это было давно и 

многое забылось… 
Конечно, когда я ста-
ну бабушкой, то тогда 
уже буду смотреть 
передачи про детей 

и что-то интересное и 
новое о воспитании смогу 

рассказать. Надеюсь, что это 
произойдет в ближайшие лет 
пять.

- Как у вас все распланиро-
вано! Прямо так и говорите 
сыну: «Хочу внуков»?

- Я подкатываю аккурат-
но… (Смеется.) Да, мне очень 
хочется быть бабушкой. Пока 
я в силе и в форме и могу быть 
нормальной здоровой бабуш-
кой. И нам с мужем не хватает 
этого, а он меня старше, и ему 
тем более уже пора быть де-
душкой… Сначала я говори-
ла сыну об этом напрямую, а 
потом поняла, что мы досаж-
даем ему этими разговорами. 
Потому что он пока не может 
нам ответить на этот вопрос 
положительно. 

- А что он говорит?
- Он говорит: «Я ра-

ботаю, и у меня нет де-
вушки, которую я мог 
бы представить семье 
и сказать, что это моя 
будущая жена». Сейчас 
молодые люди прежде 
всего делают карьеру, 
встают на ноги. Он ста-
рается быть достойным 
своих родителей и всех 
тех обязательств, кото-
рые мы на него возложи-
ли. И понимает, что за все 
надо отвечать. Так что сын 
подходит ко всему серьезно. 
А мы в нетерпении и дума-
ем, что очень скоро должно 

произойти у нас что-то хоро-
шее в этом плане... 

- Какой, на ваш взгляд, 
должна быть жена вашего 
сына?

- Самое главное, чтобы она 
его любила. Мне очень хо-
чется, чтобы это не был брак 
по расчету: не потому, что он 
сын известных родителей, и 
не из-за благосостояния. По-
тому что мы знаем, что такие 
браки все равно распадаются. 
Люди не бывают в них счаст-
ливы. А я, как любая нор-
мальная мама, хочу, чтобы 
мой сын был прежде всего 

счастлив. Если она не любит 
- в ее глазах никогда не будет 
гореть огонь. Да и она сама не 
будет счастлива... Кстати, не-
обязательно, чтобы это была 
кореянка. Я всегда в пример 
привожу своих племянников: 
у них жены русские. Но я не 
знаю даже таких кореянок, 
которые могут так вкусно го-
товить корейские блюда! Они 
усвоили традиции, отношения 
с родителями и так далее. Все 
равно все хотят нормальных 
чувств, заботы, а это рождает 
только любовь…

Анна Степанова

Àíèòà Öîé: 
«Муж жить не может 

без моей стряпни»
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С сыном Сергеем
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Овощи и фрукты Анита выращивает 
в промышленных масштабах
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Автор теории относи-
тельности Альберт Эйн-
штейн говорил, что ника-
кую проблему невозможно 
решить на том уровне, на 
котором она возникла, а 
для успешного поиска ре-
шения следует подняться на 
уровень выше. Следуя этой 
теории, один из самых из-
вестных разработчиков ней-
ролингвистического про-
граммирования американец 
Роберт Дилтс придумал мо-
дель, которая помогает ис-
кать решение, поднимаясь 
«над» проблемой.

Пирамида Дилтса - это 
шесть уровней со своими 
вопросами. Постепенно от-
вечая на них и поднимаясь 
все выше, можно осознать 
аспекты проблемы и решить 
ее. Ценность модели Дилтса 
в том, что каждый ее уровень 
ведет к раскрытию причин-
но-следственной закономер-
ности. Если серьезно отне-
стись к постановке вопросов 
и ответам на них, можно бы-
стро провести ревизию соб-

ственных жизненных об-
стоятельств и навести в них 
порядок.

1-й уровень «Окружение» 
- это то, что окружает нас в 
быту и повседневности: ме-
сто жительства и условия, 
финансы, люди. Отвечаем на 
вопрос «Что я имею?».

2-й уровень «Поведение» - 
наши действия, деятельность, 
общение дома и на работе и 
наедине с собой. Надо дать от-
вет на вопрос «Что я делаю?». 
От того, что вы делаете изо 
дня в день, зависит, почему вы 
имеете то, что имеете.

3-й уровень «Способности 
и возможности» - навыки, 
знания и таланты - от ку-
линарных и спортивных до 
рабочих и управленческих. 
Ключевой вопрос «Как я 
выбираю?». От того, как вы 

принимаете решения и дела-
ете свой выбор (стремитесь 
к большему или не напрягае-
тесь, живете одним днем или 
планируете на годы вперед, 
предлагаете новые проек-
ты на работе или стараетесь 
делать привычную работу, 
после работы читаете лите-
ратуру по профилю, зани-
маетесь спортом или пьете 
пиво перед телевизором и т. 
д.), зависит то, как вы дей-
ствуете в конкретной ситуа-
ции. Но надо понять, почему 
вы делаете то, что делаете.

4-й уровень «Ценности и 
убеждения» - воспитание, об-
разование, менталитет, куль-
тура. Ответа требует вопрос 
«Во что я верю?». К приме-
ру, если вы верите, что най-
ти хорошую работу можно 
только по блату, вы не буде-

те усердствовать с учебой, а 
если убеждены, что настой-
чивость побеждает любые 
препятствия, для вас будет 
естественно стремиться к 
новым знаниям, что в резуль-
тате и приведет к работе меч-
ты. Разберитесь, почему вы 
выбираете то, что выбираете.

5-й уровень «Идентич-
ность» подразумевает аспек-
ты самоидентификации. 
Отвечаем на вопрос «Кто 
я такой?». Очевидно, что у 
человека, который говорит: 
«Я бездарь и неудачник», и 

у человека, который гово-
рит: «Я гений и добьюсь 

успеха», картины мира 
будут разные. Стоит 

понять, почему вы 
верите в то, во что 
верите.

6-й уровень 
«Миссия» симво-
лизирует цели, 
устремления в жиз-

ни. В самом широком смыс-
ле надо ответить на вопрос: 
«Для чего и зачем я живу?» 
Добравшись до вершины, 
представьте, что цель достиг-
нута, насладитесь победой, 
осознайте эти приятные ощу-
щения и начните спускаться 
вниз, на каждом уровне вы-
деляя и корректируя детали, 
мешающие прежде добиться 
поставленной задачи.

Основная часть жизни че-
ловека происходит на пер-
вых двух уровнях: получить 
образование и профессию, 
построить романтические 
или семейные отношения, 
купить одежду, квартиру и 
машину… Люди творческие 
и целе устремленные много 
времени проводят на тре-
тьем уровне, развивая свои 
способности и открывая для 

себя новые возможности. На 
верхние уровни многим вре-
мени обычно не хватает, хотя 
именно там и находятся отве-
ты на самые важные вопро-
сы: «Почему я живу так, как 
живу?», «Почему я имею то, 
что имею?», «Почему меня не 
устраивает качество жизни, 
работа, окружение?»

Как работать 
с пирамидой 
Дилтса?

1. Максимально подробно 
опишите на бумаге про-

блему. Пока она только кру-
тится в голове, она не может 
быть четко сформулирована.

2. Определитесь, на ка-
ком уровне пирамиды 

находится проблема. Если 
не нравится работа - уро-
вень №1. Если набираете вес 
из-за неуемного аппетита - 
уровень №2. Если хотите на-
учиться рисовать - уровень 
№3.

3. Определившись с уров-
нем, поднимитесь на 

уровень выше и ищите ре-
шение проблемы там. Если 
не находите, поднимайтесь 
еще выше. Двигайтесь вверх, 
пока решение не станет оче-
видным.

Заложенный в пирами-
де Дилтса экспресс-анализ 
вашей жизни помогает по-
нять, что у вас есть, что вас не 
устраивает в жизни, где она 
пробуксовывает, что надо в 
себе изменить и что для этого 
предпринять. Если правиль-
ные, на ваш взгляд, действия 
не приводят к нужному ре-
зультату, меняйте стратегию, 
а если непонятно, как ее ме-
нять, покопайтесь в своих 
убеждениях.

Мамы и папы часто погру-
жаются с головой в работу, 
чтобы обеспечить семью, 
поэтому разговоры с 
детьми стали редкостью. 
Психологи уверяют, что до-
статочно трех минут, чтобы 
установить доверительные 
отношения с ребенком.

Учеными доказано, 
что в первые три мину-
ты коммуникации лю-
бой человек, большой и 
маленький, ощущает на 
себе внимание. Обычно 
все, чем хочет поделить-
ся ребенок, он выдает в 
первые минуты встречи, 
и важно не упустить это 
время.

В правиле трех минут 
достаточно применять 
три навыка - объятия, 
визуальный контакт и во-
влеченное слушание. Воз-

раст ребенка значения не 
имеет, правило прекрасно 
действует и с малышами, 
и с подростками.

Придя с работы или 
забирая сына или дочь из 
детсада/школы, обнимите 
его, поцелуйте, погладьте 
по волосам. Тактильный 
контакт очень важен, 
особенно от 3 до 5 лет. 
После объятий спросите 
у ребенка, как прошел 
день, что интересного 
произошло, что он видел, 
что делал, что его трево-

жит, и, слушая, установи-
те зрительный контакт 
с рассказчиком. Не от-
ворачивайтесь и не пре-

рывайтесь на гаджеты 
- ребенок никогда 

не доверится вам, 
если почувствует, 
что в приори-
тете у вас есть 
что-то важнее, 
чем он.

У многих 
в з р о с л ы х 
есть привыч-
ка вставлять 
реплики в 

рассказ. В пра-
виле первых 
трех минут по-
добный навык 
лишний. На-

учитесь активно слушать 
ребенка, не перебивайте.

Три минуты - средний 
временной отрезок. У 
кого-то спич может рас-
тянуться на 10 минут, а 
кому-то хватит минут-
ки. Главное - выслушать 
детские истории. Дети, с 
которыми родители еже-
дневно разговаривают, 
интересуются их дела-
ми, растут уверенными 
в себе, легко сходятся с 
людьми, умеют распола-
гать к себе.

Многие люди во время скучных мероприятий, разговоров по 
телефону или от нечего делать рисуют разные узоры. Ока-
зывается, они могут рассказать о характере и настроении 
художника.

 Спирали, круги, волни-
стые линии. Чужие проблемы 
не интересуют вас. Возможно, 
вы переживаете легкий кризис. 
Постарайтесь не вспылить и не 
оскорбить собеседника.

 Цветочки, солнце, гирлянды. 
На душе у вас грустно. Вы мечта-
ете о дружбе и нежности. В бли-
жайшее время побольше находи-
тесь среди людей.

 Сетки. Вы чувствуете, что по-
пали в рискованное или неловкое 
положение, и склонны проглаты-
вать обиду и раздражение.

 Переплетение сердец. Вас пе-
реполняют чувства и хочется рас-
целовать весь мир. Не скрывайте 
своих чувств.

 Узоры, как на обоях. Такой 
узор говорит о том, что вам скуч-
но и надоел не только разговор, 
но и образ жизни.

 Кресты выражают чувство 
вины, возникшее, скорее всего, в 

ходе разговора. Вы или сами себя 
укоряете, или вас упрекнул собе-
седник.

 Человечки - признак бес-
помощности или желание укло-
ниться от какой-то обязанности.

 Квадраты, треугольники и 
другие фигуры. У вас четкие цели 
и убеждения, вы сосредоточенны 
и редко скрываете свое мнение. 

 Пчелиные соты говорят о 
стремлении к спокойствию, гар-
монии и упорядоченной жизни 
или о желании создать семью.

 Шахматные поля. Вероят-
но, вы оказались в неприятном 
или затруднительном положении. 
Можно предположить, что вы 
страдаете от скрытых комплек-
сов.

 Переплетение кругов. Часто 
такой рисунок отражает желание 
участвовать в чем-то. В настоя-
щий момент вы чувствуете, что 
находитесь вне событий.

ТестО чем говорят 
ваши рисунки?

Материалы подготовила Елена Хакимова

ПИРАМИДА ДИЛТСА - 
экспресс-анализ вашей жизни 

K

Правило первых трех 
минут, о котором нужно 
знать всем родителям

Часто ли вам приходится сталкиваться с 
ситуацией, когда и проблема вроде по-
нятна, и решение где-то рядом, а найти 
оптимальный выход не получается? 
Если задаетесь вопросами «Почему 
я живу так, как живу?» и «Почему я 
имею то, что имею?», стоит пройти 
логическую пирамиду Дилтса.
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Вечером 17 октября в 

Ейске потерпел кру-
шение Су-34. Он упал 

возле жилого дома. На 
данный момент извест-

но о 15 погибших. Мы 
не пытаемся обвинить 

летчиков в том, что 
они не увели самолет 

в сторону: есть свиде-
тельства очевидцев, 
утверждающих, что 
летчики перед ката-

пультированием дали 
крен влево и потому 

машина рухнула не на 
дом, а возле него! Да и 
запаса высоты практи-

чески не было. 

Но в связи с сегодняшней 
трагедией «МН» вспомнил 
другую, произошедшую 56 
лет назад, в далеком 1966-м. 

Подвигу советских лет-
чиков Бориса Капустина и 
Юрия Янова посвящена пес-
ня «Огромное небо». В ней 
- история мужества, героиз-
ма и готовности пожертво-
вать собой ради жизни дру-
гих людей. В песне, которая 
живет и сегодня, нет ника-
ких имен, и многие молодые 
россияне даже не представ-
ляют, какому событию она 
посвящена. 

«Небо - одно 
на двоих» 

В Советском Союзе о 
трагедиях в авиации вообще 
и военной особенно писали 
крайне редко и мало. Но ка-
тастрофу над Берли-
ном советские СМИ 
освещали подробно. 
Подвиг летчиков, о 
которых в песне ска-
зано «отличные пар-
ни отличной страны», 
быстро стал известен 
во всем мире. 

Пилот - капитан 
Борис Капустин и 
штурман - старший 
лейтенант Юрий Янов 
- ровесники, в 1966-м им было 
по 34 года. В 1964 году оба пе-
реучились в Новосибирске на 
первый в СССР сверхзвуко-
вой бомбардировщик Як-28, 
серебристый красавец, чьи 
стремительные, почти «готи-
ческие» формы стали олице-
творением азартной эпохи 
- штурма космоса, сверхзву-
ка, стратосферы. Уже гото-
вым экипажем перелетели 
в Группу советских войск 
в Германии, где в 40 км от 
Берлина базировался 668-й 
авиационный полк. 

«Однажды в полете 
мотор отказал…» 

6 апреля 1966 года у эки-
пажа был очередной вылет. 
Однако, достигнув высоты 
4000 метров, самолет вдруг 
начал стремительно терять 
скорость. С ним произошла 
почти невероятная вещь - 
практически одновремен-
но отказали оба двигателя. 
Пытаясь запустить их, Ка-

пустин планировал круга-
ми, однако самолет неудер-
жимо потянуло к земле, не 
видимой из-за облачности. 
Тогда еще не было совре-
менных систем навигации, 
определяющих положение 
самолета с точностью до 
метра. Полет над облаками 
при отсутствии ориентиров 
и сильном боковом ветре 
снес самолет на несколь-
ко километров в сторону. 
Когда он вынырнул из об-
лаков, летчик и штурман 
испытали секундный шок. 
Под ними раскинулся Бер-
лин. В тот момент не про-
сто город, а передовая хо-

лодной войны. Разделенный 
на восточную и западную 
части, он являлся границей 
двух политических систем, 
где любой мало-мальски 
серьезный инцидент был 
чреват непредсказуемыми 
последствиями. 

Тысячи изумленных бер-
линцев, запрокинув голо-
вы, наблюдали за тем, как 
вывалившийся из облаков 
серебристый самолет с 
красными звездами на пло-
скостях, оставляя за собой 
шлейф темного дыма, в 
полной тишине неожидан-
но делает «горку», а с ее 
вершины пологим виражом 
уходит в сторону городской 
окраины. 

Счет шел на секунды. 
Нужна была экстренная 
посадка. Капустин и Янов 
лихорадочно искали под-
ходящее место и вроде бы 
нашли, но, присмотрев-
шись, поняли, что это клад-
бище и оно было заполне-
но живыми людьми: в день 

Пасхи немцы традиционно 
навещали умерших род-
ственников. 

Пришлось для аварий-
ной посадки искать другое 
место. Диспетчер, который 
знал об отказе двигателей, 
передал летчикам приказ 
командования совершить 
катапультирование и бро-
сить самолет, но допустить 
падения на оживленные 
улицы 16-тонной машины 
с полными баками топлива 
экипаж не мог. Как извест-
но, многие летчики предпо-
читают до последнего бо-
роться за жизнь крылатой 
машины. Спасти, посадить 

и тем самым со-
хранить бесценные 
свидетельства того, 
что случилось. На 
земле выявят не-
исправность, во все 
уголки страны по-
летят телеграммы 
- проверьте про-
блемный узел. А 
это спасенные жиз-
ни летчиков. 

Борис Капустин 
не сдавался. Последним 
шансом оставалось приво-
днение на озеро Штессен-

зее. Невероятными усили-
ями дотянул до воды. Но 
перед самолетом выросла 
дамба с шоссе, по которому 
проносились автомобили. 
Последним усилием летчик 
сумел поднять Як-28 над 
дамбой. Потерявший ско-
рость самолет с большим 
наклоном громадным ко-
пьем зарылся в дно озера. 

С момента вылета про-
шло меньше 20 минут. С на-

чала аварии - около 30 
секунд. 

Ценный трофей 
для противника 

Як-28 упал в английском 
секторе Берлина, всего в не-
скольких сотнях метров от 
советской зоны. Однако в 
Восточном Берлине об этом 
не знали - двое суток совет-
ские и восточногерманские 
военные искали пропавший 
самолет. 

На место падения уже че-
рез 15 минут прибыл глава 
английской военной миссии 
бригадный генерал Дэвид 
Вилсон. Для британских во-
енных это был прежде всего 
ценный трофей, позволяв-
ший изучить военные секре-
ты противника. 

Английская военная по-
лиция оцепила озеро. Все 
обращения советского ко-
мандования получить до-
ступ к месту падения от-
вергались под предлогом 
улаживания бюрократиче-
ских процедур. 

А ночью команда воен-
ных водолазов приступила к 
демонтажу оборудования ис-
требителя. Западным специ-
алистам было известно, что 
советский бомбардировщик 
был оснащен уникальным 
радиолокатором «Орел-Д». 
Прибор и стал целью англий-
ских разведчиков. Как толь-
ко водолазы подняли со дна 
его фрагменты, они были от-
правлены в Лондон для про-
ведения исследований. 

И хотя тела летчиков ан-
гличане достали быстро, они 
продолжали уверять совет-
ское командование, что все 
еще пытаются это сделать. 
В общем, тянули время, по-
тому что технические спе-

циалисты из Королевского 
авиационного института в 
Фарнборо изучали демон-
тированное оборудование. 
Презрев неписаный кодекс 
офицерской чести, которому 
до последних секунд своей 
жизни были верны совет-
ские летчики, лишь на рас-
свете 8 апреля тела Капусти-
на и Янова демонстративно 
уложили на плот и передали 
советскому командованию. 

Память о героях 
живет 

Но были и трогательные 
человеческие проявления 
скорби. На прощание с лет-
чиками в восточном секторе 
Берлина пришли тысячи го-
рожан. Каждый город ГДР 
прислал свою делегацию. 
Колонна немецких граждан, 
желающих отдать последние 
почести, двигалась непрерыв-
но. В церемонии приняли уча-
стие немецкие политики как 
Восточной, так и Западной 
Германии. Даже Британия 
прислала на церемонию про-
щания с летчиками-героями 
Королевский оркестр. Бур-
гомистр Западного Берлина 
Вилли Брандт, ставший впо-
следствии канцлером ФРГ, 
сказал: «Оба офицера в ре-
шающие минуты сознавали 
опасность падения в густона-
селенные районы и в согла-
совании с наземной службой 
наблюдения повернули само-
лет в сторону озера Штессен-
зее. Это означало отказ от 
собственного спасения. Я это 
говорю с благодарным при-
знанием жертве, предотвра-
тившей катастрофу». 

Позже на месте падения 
самолета была установлена 
мемориальная доска. В Эберс-
вальде и еще семи городах 
Германии появились памят-
ные знаки. На бывшем со-
ветском военном аэродроме, с 
которого ушел в свой послед-
ний полет Як-28, теперь рас-
положен авиационный музей. 
Там же открыт обелиск с над-
писью: «Памяти всех жертв 
холодной войны. Они отдали 
свои жизни, чтобы спасти дру-
гих людей. Старший лейте-
нант Янов. Капитан Капустин. 
6 апреля 1966 года». 

Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 
10 мая 1966 года Борис Ка-
пустин и Юрий Янов были 
посмертно удостоены орде-
нов Красного Знамени. 

Бориса Капустина похо-
ронили в Ростове-на-Дону, в 
один день с отцом, который не 
пережил горя. Юрий Янов по-
хоронен на родине, в Вязьме. 

В 1967 году поэт Роберт 
Рождественский написал 
стихотворение «Огромное 
небо», в основу которого лег-
ла история летчиков-героев. 
Музыку написал компози-
тор Оскар Фельцман. Песня 
вошла в репертуар многих 
известных советских испол-
нителей. Чаще всего ее ис-
полняет Эдита Пьеха. Эта 
песня - своеобразная память 
обо всех летчиках, которые, 
отказываясь от собственного 
спасения, уводили самолеты 
подальше от жилых домов. 

Денис Карпов

Борис Капустин не сдавался. Последним 
шансом оставалось приводнение на озеро 
Штессензее. Невероятными усилиями дотя-
нул до воды. Но перед самолетом выросла 
дамба с шоссе, по которому проносились ав-
томобили. Последним усилием летчик сумел 
поднять Як-28 над дамбой. Потерявший ско-
рость самолет с большим наклоном громад-
ным копьем зарылся в дно озера. 

ОТЛИЧНЫЕ ПАРНИ 
ОТЛИЧНОЙ СТРАНЫ

Капитан 
Борис Капустин

Старший лейтенант
 Юрий Янов

Озеро Штессензее, 
куда упал самолет
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Многие теперь узнают 
о лекарствах не от 

врачей, а из интернета. 
В Сети суперпопулярны 

публикации о 
так называемых 

фуфломицинах - 
неэффективных 

лекарствах. Постоянно 
подчеркивается, что 
многие из них очень 

популярны в России и что 
лечиться ими - тратить 

деньги впустую.

Давайте пройдемся по 
некоторым популярным 
препаратам, попавшим в 
этот черный список, и по-
смотрим, действительно ли 
они бесполезны и реально 
ли пользуются спросом.

Анальгин не столь 
опасен, как его 
малюют

Анальгин (метамизол) 50 
лет назад был самым востре-
бованным обезболивающим 
в мире, но в 1970-е вслед за 
Англией и США его стали 
дружно запрещать многие 
страны, освобождая место 
для других анальгетиков. 
Причина - агранулоцитоз 
(патологическое состояние, 
при котором угнетается об-
разование белых клеток кро-
ви). Но, что интересно, такое 
осложнение бывает и от де-
сятков других лекарств (не 
запрещенных ни в Америке, 
ни в Европе), и метамизол 
среди них не лидер. Плюс это 
лекарство остается обезбо-
ливающим №1 в Восточной 
Европе, России и испаноя-
зычных странах (Испания, 
Южная и Центральная Аме-
рика).

По статистике, Россия по-
требляет в год 530 т мета-
мизола. Это семь таблеток 
на каждого человека (кро-
ме анальгина в стране есть 
десятки других лекарств с 
метамизолом). Но при этом 
агранулоцитоз у нас ред-
кость. Поляки и бразильцы, 
тоже большие любители ме-
тамизола, проводили серьез-
ные исследования о его связи 
с агранулоцитозом (их тоже 
замучили лоббисты запад-
ных фармкомпаний, обзывая 
дикарями, принимающими 
сомнительный анальгетик). 
Ученые не увидели особой 
угрозы в метамизоле.

Более того, и на Западе 
было несколько больших 
исследований, которые по-
казали, что это вещество не 
столь опасно, как считали 
ранее. При этом был сделан 
вывод: не следует запрещать 
метамизол в странах, где его 
используют все еще относи-
тельно свободно.

Кстати, согласно статисти-
ке, среди обезболивающих 
больше всего жизней уносит 
не метамизол, а парацета-
мол, который Запад объявил 

образцовым анальгетиком. 
И это многое объясняет: в 
фармацевтических войнах, 
как и в настоящих, факты ни-
кого не интересуют. Главное, 
кто свой и кто чужой.

С болью в сердце
Бесполезными в списках 

называют корвалол и вали-
дол. Про первый пишут, что 
«лечебного эффекта он не 
дает, но при этом «содер-
жит транквилизатор и мо-
жет вызвать привыкание», 
а про второй - «в лучшем 
случае он может действо-
вать как успокоительное».

Конечно, лечить этими 
препаратами боль при сте-
нокардии или инфаркте 
смысла нет. Но они для это-
го и не предназначены. В 
инструкции указано, что их 
надо применять при функ-
циональной кардиалгии. 
Это боли в области сердца, 
связанные с психоэмоци-
ональными проблемами. 
Здесь уже сфера психосо-
матики - раздела медици-
ны, изучающего влияние 
мозга на внутренние ор-
ганы. Когда он начинает 
рулить ими неправильно, 
это может приводить к не-
приятным ощущениям в 
самых разных органах, но 
чаще всего это проявляет-
ся в сердце. И в этом случае 
такие препараты вполне 
уместны. Можно вместо 
них пить «тяжелую артил-
лерию» - транквилизато-
ры, седативные и прочие 
психоактивные средства. 
Но их надо принимать по-
стоянно, и зависимость от 
них будет точно. Так что, 
может, лучше грошовым 
валидолом обойтись, если 
он помогает?

Борцы с бактериями
В числе фуфломицинов 

писатели в интернете ча-

сто упоминают антибио-
тик - противомикробный 
препарат бисептол. Сразу 
очевидно, что такие спи-
ски составляли люди, ко-
торые в фармакологии ни 
бум-бум.

Ведь, сказав «бисептол», 
нужно было бы привести 
названия еще трех анало-
гов этого препарата, заре-
гистрированных в России. 
А то получается, что поль-
ский бисептол бесполезен, 
а, например, швейцарский 
бактрим - полезен. Эти 
одинаковые по составу 
препараты содержат ком-
бинацию двух активных 
компонентов. Для кратко-
сти ее официально называ-
ют ко-тримоксазолом: так 
зашифрованы тримето-
прим и сульфаметоксазол. 
А бисептол, бактрим и т. д. 
- это запатентованные ком-
мерческие названия, кото-
рые дают производители 
для рекламной эффектив-
ности, чтобы потребитель 
подумал, что это уникаль-
ное лекарство, не имеющее 
аналогов.

Это неплохой препарат, 
и никакой не фуфломицин. 
Но в последние годы, как 
и многие-многие антибио-
тики, он стал менее эф-
фективным. Это связано с 
проблемой устойчивости 
бактерий: они становятся 
нечувствительны к таким 
лекарствам. И виноваты в 
этом чаще всего сами па-
циенты, потребляющие их 
неправильно.

Не все знают, но основ-
ная доля бактерий-возбу-
дителей живет постоянно в 
нашем организме - они вы-
зывают болезни, лишь ког-
да попадают из мест посто-
янного обитания в более 
глубокие отделы. Напри-
мер, бактерии пневмокок-
ка и гемофилюса живут в 
носоглотке, но, попадая в 
полость уха, легкие, нерв-

ную систему, вызывают со-
ответственно отит, пневмо-
нию, менингит. А кишечная 
палочка, попадая в почки, 
вызывает пиелонефрит.

Поэтому крайне важно, 
чтобы эти микробы со-
храняли чувствительность 
к антибиотикам: если они 
вызовут болезнь, ее можно 
будет быстро вылечить та-
кими препаратами. Но, к со-
жалению, ко-тримоксазол 
и антибиотики применяли 
очень широко и не по на-
значению. В результате 
многие наши бактерии вы-
работали к ним устойчи-
вость. Ко-тримоксазол не 
предназначен для лечения 
вирусных болезней, но в 
1980-1990-е годы его бес-
контрольно назначали при 
острых респираторно-ви-
русных инфекциях (ОРВИ) 
и поносах (они тоже в 70-
80% случаев вызываются 
вирусами). Поэтому сейчас 
большинство бактерий к 
нему нечувствительны.

И это не единственная 
такая история: еще раньше, 
в 1970-1980-х, мы потеря-
ли антибиотики тетраци-
клинового ряда, так как в 
предыдущее десятилетие 
их тоже назначали без не-
обходимости. А в 2000-е 
эта история продолжилась 
с антибиотиками группы 
макролидов (эритроми-
цин, азитромицин и т. д.). 
В эти годы до 85% детей с 
ОРВИ получали макроли-
ды. В итоге из-за развития 
устойчивости бактерий эти 
препараты перестали дей-
ствовать при большинстве 
отитов, ангин, пневмоний, 
сохраняя активность лишь 
в отношении атипичных 
возбудителей.

Так что ко-тримоксазол 
пострадал из-за фуфлоте-
рапевтов и фуфлопациен-
тов, применявших его как 
к каждой бочке затычку. А 
сам препарат не виноват.

Избыток 
витаминов 
опаснее 
их недостатка?

«Не раз слышала, что 
избыток витаминов на-
носит организму больший 
вред, чем их недостаток. 
Насколько это достовер-
ная информация?

Елена Прибрежная, 
г. Рязань».

- Не имеет смысла гово-
рить об опасности передози-
ровки витаминами вообще. 
Это конкретный вопрос, 
имеющий отношение к 
определенным витаминам, а 
не ко всем сразу.

Как это ни покажется 
странным, но большинство 
витаминов безопасны даже 
при передозировке. Это 
связано с тем, что они водо-
растворимые, поэтому их 
избыток обычно выводит-
ся с мочой. Поскольку не-
которые витамины имеют 
желтую окраску, они делают 
цвет мочи более интенсив-
ным.

Но из этих водораствори-
мых витаминов есть исклю-
чения. Самый известный - 
витамин С, или аскорбинка. 
Многие, к сожалению, упо-
требляют его в гигантских 
дозах, рассуждая: кашу мас-
лом не испортишь. Но это 
как раз тот случай, когда ис-
портишь: в больших концен-
трациях витамин С может 
привести к образованию ок-
салатных камней в почках.

Большую насторожен-
ность в плане токсичного 
действия представляют жи-
рорастворимые витамины 
А, D и в меньшей степени Е 
и К, так как они накаплива-
ются в организме. Первые 
два даже вызывали токси-
ческие отравления. Обычно 
это бывает на Севере, когда 
потребляют очень много пе-
чени трески. Были случаи, 
когда кормовой витамин D 
для животных использовали 
как масло. Его избыток при-
водит к отложению кальция 
в тканях и сосудах.

Отдельно надо сказать о 
витамине А (ретинол). Пре-
вышение его рекомендуе-
мых дневных доз реально 
опасно во время беремен-
ности, так как может приво-
дить к развитию серьезных 
уродств плода. Поэтому жен-
щинам относиться к нему в 
этот период их жизни нужно 
с большой осторожностью.

Подготовил Олег Днепров

КТО ЗАКАЗАЛ
АНАЛЬГИН И 
КОРВАЛОЛ?
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Александра Васильевна 
Пыченкова гуляла в лесу 
с семьей. Она вообще-то 
всегда была страстной 
собирательницей лесных 
даров и в поисках грибов 
могла забыть обо всем 
окружающем. К примеру, 
в прошлом году она по-
терялась на сутки в лесу, 
тогда ее спас случайный 
мужчина, по счастью, 
тоже бродивший по лесу в 
поисках грибов. Но, види-
мо, старушка успела под-
забыть прошлогоднюю 
историю и снова ушла с 
того места, где ее остави-
ли родственники.

Те, наученные горьким 
опытом, довольно скоро 
всполошились и кинулись 
искать бабушку. Но дол-
гие и отчаянные поиски и 
крики успеха не принесли. 
Родственники обратились 
за помощью к волонтерам, 
но результат был тот же - 
пожилую женщину будто 
унесли инопланетяне. 

Шел уже десятый день 
поисков, родные потеря-
ли всякую надежду, что 
Александра Васильевна 
выживет в экстремаль-
ных условиях похолодания, 
обез воживания и отсут-
ствия питания. Однако ее, 
ослабевшую, но живую, слу-
чайно обнаружили грибни-
ки. Что интересно, супруги, 
отправившись в знакомый 
лес, тоже... заблудились. 

Оказывается, в том ка-
лининградском лесу име-
ется довольно опасная 

местность, где растет тра-
ва в человеческий рост и 
кругом глубокие овраги. 
Видимо, поэтому 87-лет-
нюю женщину так долго 
не могли найти: не думали, 
что она забредет на этот 
сложный и опасный уча-
сток леса. Так, например, 
посчитали в руководстве 
поисково-спасательного 
отряда «Запад», который 
прочесывал местность ря-
дом с местом пропажи, а не 
так далеко, где пенсионер-
ка была обнаружена.

Но как же нашли всю 
троицу исчезнувших - су-
пружескую пару грибни-
ков и пенсионерку? У жен-
щины-грибницы работал 
мобильник, на который 
и позвонила руководи-
тель отряда «Запад». Она 
объяснила, как можно 
прислать координаты ме-
стоположения при преры-
вистой работе интернета. 
Надо сделать скриншот 
координат, который даже 
при мерцающем интерне-
те и мобильной связи мож-
но отправить через СМС.

В итоге еле живая трои-
ца пропавших с помощью 
подсказок спасателей по 
мобильному телефону 
смогла найти проезжую 
дорогу недалеко от посел-

ка Медового, где их 
и забрала скорая по-
мощь.

Как выжила Алек-
сандра Васильевна, 
прошедшая, как ока-
залось, более 13 км от 
места пропажи? Она 
сообразила, что надо 
питаться «подножным 
кормом»: ела листья и 
коренья, спала, соору-
див из веток постель. 
Конечно, переохлади-
лась, но не смертельно. 
Сейчас героиня-экс-
тремалка госпитали-
зирована, но прогнозы 
благоприятные.

Евгений Малякин
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы на этой неделе мо-
гут остро реагировать на дей-
ствия окружающих. Не стоит 
кричать и требовать извине-
ний, если, по вашему мнению, 
вам не оказали достаточного 
уважения. В четверг ваш ключ 
к успеху - выдержка и терпе-
ние. В воскресенье вам нужен 
отдых и внимание к своему 
здоровью.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

Стрельцам будет присуща 
сентиментальность. Безобид-
ные рассказы ваших коллег 
или собственные воспоми-
нания могут довести вас до 
слез. Не стоит сдерживаться, 
лучше дать выход своим эмо-
циям. В середине недели воз-
держитесь от семейных кон-
фликтов. В пятницу вас ждет 
успех на всех фронтах.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 29 и 31.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В этот период Овны будут 
озабочены выяснением отно-
шений с одним из своих сослу-
живцев. Если между вами не 
будет сделан шаг к примире-
нию, то ситуация может обо-
стриться до предела. В среду 
не принимайте ответственных 
решений. В выходные выдели-
те время для похода по мага-
зинам.
Благоприятные дни - 24 и 1.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

Тельцы сейчас могут попу-
стительствовать собственной 
лени и праздности. Не думай-
те, что если вы проведете все 
свободное время в горизон-
тальном положении, то это 
даст вам много ярких эмоций. 
В четверг вы можете получить 
долгожданное известие. По-
недельник проведите со вто-
рой половиной.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 30 и 31.

Раков на этой неделе ожида-
ет много романтики. Человек, 
проявляющий к вам интерес, 
готовит для вас грандиозный 
сюрприз, который подарит 
массу незабываемых ощуще-
ний. В среду приготовьтесь к 
неожиданным визитам ста-
рых приятелей. В понедельник 
стремитесь к последователь-
ности.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 31.

Львам звезды не советуют 
сейчас делать дорогие покуп-
ки и зацикливаться на мате-
риальных вещах. Есть вероят-
ность, что вы потратите свои 
деньги на бесполезную ерун-
ду. В среду доверьтесь интуи-
ции и действуйте по ситуации. 
Будьте сдержанны в понедель-
ник, не поддавайтесь на про-
вокации.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 29 и 31.

Девы на этой неделе могут 
отличаться агрессивным по-
ведением. Хуже всего, если вы 
будете тиранически вести себя, 
общаясь с родственниками. 
Найдите способ восстановить 
свой эмоциональный баланс. 
Четверг проведите со второй 
половиной. Во вторник окру-
жающие будут относиться к 
вам так же, как вы к ним. 
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Весы будут требовать допол-
нительного внимания. Вам 
будет недостаточно того, что 
вы замечательный человек 
и ценный сотрудник, но вряд 
ли кто-то из близких будет 
готов постоянно петь вам 
дифирамбы. Среда - день для 
налаживания отношений. Вы-
ходные окажутся плодотвор-
ными для домашних дел.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

Скорпионы будут рьяно за-
щищать семейный бюджет 
от внешнего вмешательства. 
И вам действительно стоит 
отказаться от покупки для 
того, чтобы накопить денег 
на долгожданное приобрете-
ние. В воскресенье Меркурий 
прибавит любопытства. В по-
недельник Солнце наделит 
силой и выносливостью.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 31.

Козероги не смогут должным 
образом сосредоточиться на 
своих трудовых обязанностях. 
Телефонные звонки от друзей 
и болтовня ваших коллег бу-
дут постоянно вас отвлекать, 
соберитесь. Выходные иде-
альны для общения с детьми. 
Ваша эмоциональная впечат-
лительность во вторник может 
стать причиной ссор.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 29 и 31.

Водолеям не мешало бы по-
экспериментировать со сво-
ей внешностью. Попробуйте 
кардинально изменить при-
ческу, прикупите пару новых 
экстравагантных вещей - и 
ваше настроение не омрачит 
ненастье. Выходные идеальны 
для общения с детьми. Не вос-
принимайте все буквально во 
вторник. 
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

Рыбам звезды рекомендуют 
следить за настроением и не 
поддаваться желанию совер-
шить какой-нибудь безрас-
судный поступок. Также высо-
ка вероятность физических и 
психологических травм, будь-
те осторожны при обращении 
с электроприборами. В среду 
Нептун обострит эмоции. В 
субботу займитесь уборкой.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 27 и 31.

ПРОГНОЗ

26 ОКТЯБРЯ - 
1 НОЯБРЯ

26 октября - квадратура Венеры и Нептуна: день благоприятен для творчества и духовного са-
мосовершенствования. 28 октября соединение Солнца и Меркурия активизирует умственную 
деятельность, возможны новые встречи и получение долгожданного известия. 29 октября - со-
единение Венеры и Сатурна: отличная возможность для выгодных капиталовложений, занятий 
искусством и домашними делами. Завязавшиеся в этот день взаимоотношения будут отличать-
ся стабильностью. 31 октября трин Солнца и Нептуна вдохновит на подвиги.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Из недавних ана-
логичных случаев 
можно припом-
нить историю 
а м е р и к а н к и 
Энн Роджерс. 
Эта 72-летняя 
дама из Ари-
зоны выжива-
ла в дикой при-
роде тоже почти 
10 дней. В марте 
2016 года она поеха-
ла через леса и поля наве-
стить внуков. Причем поехала 
на гибридном автомобиле, но 
у него кончился заряд. Жен-

щина забралась по-
выше на холмы, 

чтобы позвонить 
в службу спасе-
ния, но в итоге 
заблудилась. 
И только спу-
стя 9 дней 
с п а с а т е л и 

нашли сначала 
автомобиль, где 

орал оголодавший 
кот, и бегавшую во-

круг собаку Энн. Ну а потом 
в самодельном убежище об-
наружили и саму хозяйку этой 
живности.

Кстати говоря

В 87 ЛЕТ СПАСЛАСЬ 
В ГЛУХОМ ЛЕСУ

Как не потеряться в лесу?
«МН» собрал рекомендации опытных 
спасателей.

1. Отправляясь на лесную прогулку, 
первым делом полностью зарядите 

смартфон, возьмите запасной, если он 
имеется, и тоже полностью заряженный. 
Обязательно возьмите переносной за-
рядный аккумулятор для мобильника. На-
учите всем этим пользоваться ваших по-
жилых родственников - именно это залог 
их спасения в случае потери в лесу.

2.   Важно заранее проверить, что мо-
бильный телефон будет работать в 

том участке леса, куда вы собираетесь.

3 .   Перед походом в лес лучше одеться  
в яркую одежду. Стоит запастись и 

всем необходимым, отправляясь даже на 
небольшую прогулку: спички, нож, бутылки 
с водой. Нужны еда и главное - полиэтиле-
новые пакеты на случай, если промокнут 
ноги. В этих случаях лучше перебдеть, чем 
оказаться в беспомощном положении. 

4 .  Имейте в виду, что существует не-
мало приложений для просмотра 

офлайн-карт в смартфонах и планшетах. 
Можно прокладывать маршруты по не-
известной местности в офлайн-режиме. 
Перед работой только необходимо ска-
чать и сохранить карты нужной местно-
сти. Предусмотрена работа программы 
при отсутствии интернета, что позволяет 
ориентироваться в лесу. Установка про-
грамм бесплатная. Есть даже приложение 
для пожилых людей. Речевые подсказки 
помогут не смотреть каждый раз в теле-
фон для контроля. В лесу это незамени-
мый помощник, который не позволит 
заблудиться. Для этого не потребуются 
интернет или мобильная сеть. Достаточ-
но иметь только GPS-приемник.

5 .  Научитесь делать на смартфоне 
скриншот координат. Именно это 

сумела сделать женщина-грибница, 
спасшая с мужем пенсионерку Алексан-
дру Пыченкову. Скриншот координат при 
плохой мобильной связи она все же смог-
ла с помощью СМС передать группе спа-
сателей и волонтеров.

Девять дней выживала в лесу под Калинин-
градом 87-летняя пенсионерка, пока ее не 
обнаружили. 

ARIZONA DEPARTMENT OF PUBLIC SAFETY
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Чапаев советского экрана. 7. Помещение с избира-
тельным ящиком. 10. Коллежский чин Молчалина. 11. Появление признаков, 
свойственных предкам. 12. Похищение автомобиля. 13. Роскошное здание 
в черте мегаполиса. 15. Брат библейского Хама. 16. Анатолий с «Поклоном 
одуванчику». 17. Горожанин с Дерибасовской. 18. Тот, кто предал за 30 сре-
бреников. 19. Адмирал со своим училищем. 22. Высший сорт говядины. 25. 
Кнут дрессировщика. 26. Незаменимая помощница повара. 29. Пестрая лес-
ная курочка. 31. Индейцы в подчинении Виннету. 33. Знаменитая сериальная 
рабыня. 35. Водная артерия столицы Франции. 36. И боковой удар, и стиль в 
джазе. 38. Купол, что спрячет от дождя. 39. Отличительное знамя армии. 41. 
Корабельная стоянка. 42. Отправление приглашений. 44. Столица у Финского 
залива. 47. Тезка боксера Цзю. 49. Соединяет полость рта с глоткой. 50. По-
ложил на музыку «Вечерний звон». 53. Складка от сидения на стуле. 55. Де-
тальный разбор пьесы. 56. Горацио для леди Гамильтон. 60. Падение стрелы 
недалеко от цели. 61. Языческий божок. 62. «Мандариновая» республика. 63. 
Национальность Короля Вальсов. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Добавлено к свободе и равенству. 2. Главный курорт Ад-
жарии. 3. Деревянный молоток столяра. 4. Делает план прямо в квартире. 5. 
Пора стрекоз и муравьев. 6. Капитан, что плавал за руном. 7. Панский танец. 
8. Раствор для побелки. 9. Железные прутья, закатанные в бетон. 14. Сыр с 
благородной плесенью. 20. Антон Городецкий вне экрана. 21. Военно-морской 
прапорщик. 23. Послала Вакулу за черевичками. 24. Волокнистая мочалка с 
южного огорода. 27. Основатель одной из трех мировых религий. 28. Болезнь, 
когда не разогнуться. 30. Любимым приносят в постель. 32. Желоб для соеди-
нения бревен. 34. Вещь из антикварного магазина. 37. Самый добрый в мире 
крокодил. 40. Длиннее дефиса. 42. Полученное в бою. 43. Этап встречи тенни-
систов. 45. Ахеджакова для друзей. 46. Изгиб на грани разрыва. 47. «Элемен-
тарная частица» милосердия. 48. Никому не представленный сэр. 50. Змеиный 
триллер с Д. Лопес. 51. Живость движений. 52. Империя, заменившая Древ-
ний Рим. 54. Реальность в отличие от сна. 57. Даровала забвение эллинам. 58. 
Алкоголь для жителя Токио. 59. Героиня драмы Лермонтова «Маскарад».
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Иероглиф. 7. Базилик. 10. Реплика. 11. Нелюдим. 12. Уйма. 13. Насморк. 
15. Рог. 16. Кок. 17. Номинал. 18. Аура. 19. Лукошко. 22. Лексикон. 25. Мир. 26. Аппарат. 29. 
Юдоль. 31. Ижица. 33. Ткачик. 35. Юшка. 36. Выбор. 38. Рейн. 39. Анаболик. 41. Опра. 42. Тол-
кание. 44. Зимородок. 47. Клипмейкер. 49. Эфа. 50. Фергана. 53. Приклад. 55. Издание. 56. 
Разброд. 60. Историк. 61. Обноски. 62. Малахит. 63. Магомаев. ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Интервал. 2. 
Радуга. 3. Ломака. 4. Франклин. 5. Опус. 6. Лихо. 7. Банкнота. 8. Изюминка. 9. Комплект. 14. Мао. 
20. Компьютер. 21. Шорник. 23. Кабала. 24. Крюк. 27. Плавник. 28. Разбойник. 30. Очаково. 32. 
Жар. 34. Иномарка. 37. Реле. 40. Ноги. 42. Таиланд. 43. Лем. 45. Мэр. 46. Кэрри. 47. Кагал. 48. 
Рахманинов. 50. Фетишизм. 51. Гематома. 52. Апперкот. 54. Куб. 57. Зонд. 58. Раса. 59. Джим.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №43 (1504)

Софочка Циперович в ресторане спра-
шивает своего спутника, который изучает 
только что поданный счет:

- Наум Соломонович, шо вы так по-
бледнели? Неужели я шо-нибудь не то 
съела?..

- Если тебя оскорбляют, унижают, бей 
обидчика лопатой по морде.

- Но, папа, я же девочка!
- Ну, можешь взять розовую...

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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